
Евгения Перцева

В ласти рассматривают воз-
можность отмены поро-

га беспошлинного ввоза ино-
странных товаров, купленных 
за рубежом, узнали «Изве-
стия». Сегодня он составляет 
€1 тыс. и 31 кг. После устране-
ния такого порога продукцию 
из-за границы предложили 
обложить единой пошлиной, 

размер которой составит око-
ло 5%. Вопрос уже обсуждают 
в ЕЭК. Такой шаг симметрич-
но увеличит стоимость зару-
бежной продукции, продажи 
сократятся на треть, преду-
преждают представители ри-
тейла. О перспективах транс-
граничной онлайн-торговли 
и аргументах основных игро-
ков — в материале 
«Известий».

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Украинцы предлагали эвакуироваться. Но мы с вами, всё!»
Как сапёры разминируют освобождённую Авдеевку и о чём говорят с местными жителями

Дмитрий Астрахань

З ачистка освобождённой Авде-
евки закончена, в городе боль-

ше не осталось сил врага. Но улицы 
и дома всё ещё опасные — слишком 
многое заминировали при отступле-
нии украинские боевики. И, конечно, 
везде огромное количество неразо-
рвавшихся боеприпасов. Корреспон-
денты «Известий» побывали в горо-
де вместе с группой разминирования 
40-го инженерно-сапёрного полка 
Центрального военного округа и по-
общались с волонтёрами-священнос-
лужителями, приехавшими на позиции 
наших бойцов.

Инженеры цепочкой продвига-
ются по улицам освобождённого 
города. В неприметных жилых до-
мах бывшие украинские расположе-

ния. Например, в старой двухэтажке 
«квартировались» операторы БПЛА. 
Судя по пластиковым хвостовикам 
и уже собранным, но неиспользо-
ванным боеприпасам, отсюда стар-
товали крупные мультикоптеры, по-
лучившие прозвище Баба Яга, — это 
переделанные под боевое примене-
ние тяжёлые сельскохозяйственные 
аппараты, способные поднять в воз-
дух и 50 кг боеприпасов.

— Упаковка от «Старлинка», тре-
ноги, провода, остатки аппаратуры... 
Можно сделать вывод, что здесь ра-
ботали операторы дронов, в част-
ности Бабы Яги. Они базировались 
в подвале жилого дома, а из квартир 
запускали БПЛА, в том числе и для 
террора Донецка, — поясняет коман-
дир группы инженеров Ус-
ман.
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Никак не настроятся
11 регионов выступили за продление  
льготной ипотеки

Евгений Грачев

В 11 российских регионах выступи-
ли за продление льготной ипотеки 

на новостройки. Среди них — Белго-
родская и Курская области, Мордовия, 
Приморский край. Местные власти за-
явили «Известиям», что госпрограмма 
остаётся основным драйвером рын-
ка недвижимости: без неё небольшие 
застройщики могут разориться, оста-
вив после себя недостроенные объек-
ты. В Минфине сообщили, что готовы 
рассмотреть сохранение льгот в отдель-
ных субъектах. Но даже такие локаль-
ные меры господдержки всё равно бу-
дут способствовать росту цен на жильё, 
предупредили эксперты.

Российские регионы выступи-
ли за продление программы льгот-
ной ипотеки на новостройки под 
8%. Об этом «Известиям» сообщили 
в 11 субъектах РФ. Это Томская, Кур-
ская, Иркутская, Брянская, Калуж-
ская, Белгородская, Ивановская, Пен-
зенская и Тамбовская области, а также 
Республика Мордовия и Приморский 
край.

Некоторые субъекты РФ даже об-
ращались к федеральным властям 
по вопросу продления льготной ипо-
теки на местном уровне. Так, власти 
Тамбовской области призывали пра-
вительство РФ включить её в перечень 
пилотных регионов, в которых про-
грамма может быть внедрена в обнов-

лённом виде. А минстрой Курской об-
ласти предлагал корпорации «Дом.РФ» 
расширить льготы для отдельных ка-
тегорий граждан.

В Минфине заявили «Известиям», 
что вопрос продления льготной ипо-
теки в отдельных регионах рассмотрят 
во время мониторинга и модификации 
госпрограмм. Редакция также напра-
вила запрос в ЦБ РФ.

Власти Брянской и Белгородской 
областей отметили, что поддержива-
ют продление льготной ипотеки в том 
числе из-за их близости к границе. Так, 
в первом регионе после начала спец-
операции отмечается неровный, вол-
нообразный спрос на жильё, который 
нуждается в поддержке через госпро-
граммы.

Привлекательность госпрограмм 
для регионов в том, что они остаются 
главным драйвером рынка недвижи-
мости. Продление льготной ипотеки 
поддержит спрос и простимулирует 
строительство нового жилья в стра-
не, подчеркнули в минстрое Мордовии.

В некоторых субъектах отмечают 
проблемы с несданным жильём, на ко-
торое не хватает спроса уже сейчас. 
Так, в минстрое Пензенской области 
уточнили, что его объём в 2,8 раза пре-
вышает показатели начала 2023 года. 
В случае прекращения госпрограммы 
застройка может просто остановиться.

Завершение программ льготной ипо-
теки действительно создаст перспекти-
ву заморозки начатых проектов — осо-
бенно новых, сообщил «Известиям» 
глава департамента архитектуры и стро-
ительства Томской области 
Дмитрий Ассонов. 

Залёт фантазии
В ЕС собираются принять 14-й пакет санкций в июне

Семён Бойков

Е вросоюз планирует принять 14-й па-
кет санкций против России к июню, 

сообщили «Известиям» в Европарла-
менте. Это должно произойти до вы-
боров, которые пройдут 6–9 июня. Де-
путаты подчёркивают, что, одобряя 
новые меры, европейские политики 
могут заручиться поддержкой больше-
го числа избирателей. Эксперты пола-
гают: ЕС и дальше намерен вводить всё 
новые ограничения против РФ, несмо-
тря на то, что они негативно отражают-

ся на странах объединения. Впрочем, 
к этому их подталкивают в том чис-
ле США, которые не заинтересованы 
в восстановлении экономических от-
ношений России и Европы.

23 февраля ЕС ввёл 13-й пакет мер, 
в который вошли более 100 физиче-
ских и почти 90 юридических лиц 
в РФ. Кроме того, Брюссель объявил 
об ограничениях в отношении компа-
ний третьих стран, которые, по мне-
нию европейцев, помогают России 
обходить санкции. За несколько 
дней до публикации 13-го набора 

мер в СМИ появилась информация, 
что ЕС уже занимается подготовкой 
14-го пакета. В Европарламенте сооб-
щили, что очередные ограничения бу-
дут представлены менее чем через че-
тыре месяца.

— Новые санкции могут быть введе-
ны в начале июня, — заявил «Извести-
ям» депутат Европарламента от Чехии 
Томаш Здеховски. — Это будут целе-
вые меры против конкретных секторов 
экономики. Сейчас по этому поводу 
ведётся дискуссия между 
странами-членами.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Пять и снова 
Власти обсуждают отмену порога беспошлинного  
ввоза покупок из-за рубежа
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Это наша корона
Фолкленды заявили о желании остаться в составе Британии

Екатерина Хамова

С итуация вокруг Фолклендских остро-
вов накалилась с визитом главы МИД 

Великобритании Дэвида Кэмерона на ар-
хипелаг, который как Аргентина, так и ко-
ролевство считают своим. И пока обе 
стороны доказывают друг другу право 
на владение экс-колонией Испании, сами 
жители заморской территории Британии 
стать де-юре частью Аргентины не стре-
мятся, об этом «Известиям» заявили в за-
конодательном собрании Фолклендских 
островов. Что спровоцировало новый ви-
ток споров и почему Буэнос-Айрес не го-
тов отказаться от своих претензий — в ма-
териале «Известий».

Претензии Аргентины на владение 
Мальвинскими островами (именно так 
их называют аргентинцы) вспыхнули 
с новой силой с приходом к власти экс-
центричного Хавьера Милея. Новоиз-
бранный президент заявил, что готов 
рассмотреть различные варианты, как 
можно дипломатическим путём вер-
нуть острова площадью 12,17 тыс. кв. 
км и населением около 3 тыс. человек.

В январе 2024 года Хавьер Милей 
и глава МИД Великобритании Дэвид 
Кэмерон, встретившись на Давосском 
форуме, «согласились не соглашать-
ся» друг с другом по поводу статуса 
спорной территории, говорится в за-
явлении МИД Аргентины. Тем не ме-
нее активных действий и предложений 
по этому вопросу со стороны Арген-
тины с тех пор не было. При этом сами 
Фолклендские острова не заинтере-
сованы вступать в состав южноаме-
риканской страны.

— Жители Фолклендских островов 
однозначно заявляют о своём жела-
нии остаться британской заморской 
территорией. Мы по-прежнему чётко 
заявляем, что наш суверенитет не под-
лежит обсуждению, — сообщили «Из-
вестиям» в законодательном собрании 
Фолклендских островов.

Островные власти также призвали 
новое правительство Аргентины со-
трудничать на взаимовыгодной осно-
ве — это касается, в частности, обмена 
рыбными запасами и научными иссле-
дованиями, вместо того чтобы претен-
довать на владение территорией.

«Фолклендские острова будут про-
должать вести себя по-взрослому 
по отношению ко всем нашим соседям. 
Мы надеемся, что президент Аргентины 
Милей будет вести себя аналогичным 
образом по отношению к Фолкленд-
ским островам и их жителям, уважая 
их явное демократическое желание 
остаться британской заморской тер-
риторией», — говорится в сообщении.

В законодательном собрании также 
обратили внимание на результаты ре-
ферендума в марте 2013 года, когда 92% 
населения подавляющим большин-
ством (99,8%) проголосовали за сохра-
нение статуса заморской территории 
Соединённого Королевства.

К переговорам о будущем Фол-
клендских островов вновь верну-
лись на саммите министров ино-
странных дел G20 в Рио-де-Жанейро 
(прошёл с 21 по 22 февраля). На двусто-
ронней встрече с коллегой из Вели-
кобритании Дэвидом Кэмероном гла-
ва МИД Аргентины Диана Мондино, 

по её словам, «расставила всё по сво-
им местам».

После 45-минутного раунда пере-
говоров аргентинский МИД сообщил: 
Мондино выразила недовольство по-
ездкой Кэмерона на Фолкленды, зая-
вила о правах Аргентины на террито-
рию, а также настояла на готовности 
страны обсуждать пути решения спора.

К слову, встреча дипломатов не про-
извела бы такого эффекта, если бы, пе-
ред тем как приехать в Рио, Дэвид Кэ-
мерон не решил сделать остановку 
на Фолклендских островах и не зая-
вил местным жителям, что они могут 
находиться под покровительством 
британской короны столько времени, 
сколько хотят.

Диана Мондино выпустила в сво-
их соцсетях язвительный коммента-
рий по этому поводу: «Мы ценим жест 
министра иностранных дел Велико-
британии Кэмерона, который вклю-
чил Аргентину в своё турне по регио-
ну. С нетерпением ждём возможности 
поприветствовать его в будущем так-
же в Буэнос-Айресе».

А правительство региона Огнен-
ная Земля (Tierra del Fuego), к которому, 
по мнению Аргентины, относятся Маль-
винские острова, назвало Кэмерона 
персоной нон грата. Губернатор Густа-
во Мелейя оценил поездку дипломата 
как очередную провокацию со сторо-
ны Великобритании с целью продол-
жать колониальные практики в XXI веке.

— Мальвинские острова — это наше 
национальное достояние. Мальвин-
ские острова и наша сборная по футбо-
лу — национальные скрепы аргентин-
цев, — заявил «Известиям» профессор 
Университета Буэнос-Айреса, доктор 
Хуан Мануэль Абаль Медина.

По его словам, визит британско-
го министра иностранных дел был 
встречен как очевидная угроза и не-
уважение по отношению к Аргенти-
не. Принадлежность Мальвинских 
островов — вопрос национального са-
мосознания аргентинцев, считает про-
фессор факультета международных 
отношений СПбГУ Виктор Хейфец.

Новости  

Второе пришествие Трампа

Егор Торопов

Американист

Дональд Трамп — 45-й президент 
США, который намерен снова ока-

заться в Белом доме, — по мере при-
ближения избирательной кампании 
к ноябрьской кульминации выдвигает 
всё более амбициозные и конкретные 
планы на второй срок. Если в ноябре 
2022 года — на старте кампании — Трамп, 
объявляя о выдвижении, ограничился 
достаточно размытыми, пусть и красно-
речивыми декларациями «Я ваш воин. 
Я ваша справедливость. И для тех, кто 
был обижен и предан, я ваше возмез-
дие», то сейчас можно констатировать: 
возможный будущий 47-й президент Со-
единённых Штатов имеет набор кон-
кретных политических ориентиров.

Стержнями избирательной кам-
пании Дональда Трампа стали про-
блематика нелегальной иммиграции 
и растущая вместе с ней преступ-
ность. Для разрешения этих взаимос-
вязанных проблем бывший президент 
предлагает использовать националь-
ную гвардию США — фактически ар-
мию. Более того, Трамп предлагает 
не только ограничить нелегальную 
иммиграцию, что остаётся общепри-
нятой позицией среди как республи-
канцев, так и центристски настро-
енных демократов, но и возобновить 
действующий в его президентство 
и вызвавший бурные дискуссии за-
прет на любой — даже легальный — 
въезд в страну для жителей отдель-
ных исламских стран. Дональд Трамп 
предлагает расширить подобно-
го рода вето: «Я наложил запрет для 
беженцев из Сирии и Сомали, очень 
опасных мест, и из всех самых опас-
ных мест всего мира. Во время моего 
второго срока мы собираемся расши-
рить каждый из этих запретов».

Для борьбы с преступностью 
Трамп недвусмысленно привет-

ствует расширение применения 
смертной казни, в частности для 
грабителей: «Очень просто — если 
вы ограбили магазин, вы може-
те твёрдо рассчитывать на то, что 
вы будете застрелены при выхо-
де из магазина». Бывший президент 
красноречиво называет «крими-
нальными притонами» такие ключе-
вые и вместе с тем контролируемые 
демократами города, как Нью-Йорк, 
Чикаго и столица США Вашингтон. 
Дональд Трамп обещает, отсылая из-
бирателя к беспорядкам 2020 года: 
«Одна из вещей, которые я сделал, — 
ждал и позволил им [мэрам демо-
кратических городов] самим справ-
ляться [с беспорядками] и показать 
всем, насколько плохо они [демокра-
ты] справляются. В следующий раз 
мы не будем ждать».

В контексте экономической по-
литики Дональд Трамп предлагает 
ограничение импорта для защиты 
интересов американских произ-
водителей в форме введения все-
общей пошлины на ввоз в размере 
10% от стоимости товара. 45-й пре-
зидент, впрочем, справедливо опа-
сается, что такого рода мера может 
нанести ущерб не только амери-
канскому потребителю, который 
давно привык к дешёвым товарам 
из Китая, Индии, Вьетнама и дру-
гих стран со сравнительно недоро-
гим производством, но и американ-
скому же производителю. Трамп 
специально оговаривается: «Она 
не остановит [американский] биз-
нес, потому что это не так уж и мно-
го, но достаточно, чтобы мы зарабо-
тали много денег».

Упор на протекционистские меры 
в ущерб свободной торговле и от-
ход от традиционной республи-
канской экономической платфор-

мы в виде приоритизации снижения 
налогов, масштабной дерегуляции 
и введения плоской шкалы налого-
обложения характеризуют не толь-
ко Дональда Трампа лично, но и по-
пулистское, палеоконсервативное 
ответвление Республиканской пар-
тии, возникшее ещё в президент-
скую кампанию Пата Бьюкенена 
в 1992 году. 45-й лидер США ока-
зался первым и, вероятно, не по-
следним президентом, думающим 
и действующим в рамках протекци-
онистского экономического мыш-
ления. В плане влияния повышен-
ных торговых пошлин на экономику 
уместно вспомнить и период Вели-
кой депрессии в США, когда в 1930 
году Герберт Гувер вопреки сове-
там ведущих промышленников, 
да и собственным взглядам на сво-
бодно-рыночные отношения всё же 
подписал принятый Конгрессом за-
кон о введении заградительных по-
шлин для импорта из Европы. Это, 
однако, вылилось в падение меж-
дународной торговли вдвое и усу-
губление экономического кризиса 
на обоих континентах.

В сфере социальной полити-
ки Дональд Трамп предлагает, как 
и в 2016 году, две ключевые вещи: 
замену реформы здравоохране-
ния Барака Обамы, которая, по мне-
нию ряда аналитиков и полити-
ков, привела к росту стоимости 
медицинских страховок и сниже-
нию конкуренции за потребите-
ля, и расформирование министер-
ства образования. И если по вопросу 
здравоохранения планы Трам-
па не отличаются конкретикой, 
а в 2017-м ему не удалось провести 
отмену реформы Обамы через се-
нат, то в образовательной сфере го-
лос 45-го президента США звучит 
в унисон с голосами подавляюще-
го большинства республиканцев: 
«Мы положим конец образованию, 
исходящему из Вашингтона. Мы за-
кроем его — все эти здания повсюду 
и людей, многие из которых ненави-
дят наших детей. Мы отправим всё 
это [образование] обратно, на уро-
вень штатов». Дональд Трамп ярко 
выразил взгляд на образование как 
на сферу свободного выбора траек-
тории и личной ответственности ро-
дителей и их детей — но не федераль-
ных бюрократов, зачастую не только 
не преподающих, но и априори 
не учитывающих столь разнообраз-
ную индивидуальную специфику.

МНЕНИЕ  

« 45-Й ЛИДЕР США 
ОКАЗАЛСЯ ПЕР-
ВЫМ И, ВЕРОЯТ-

НО, НЕ ПОСЛЕДНИМ ПРЕ-
ЗИДЕНТОМ, ДУМАЮЩИМ И 
ДЕЙСТВУЮЩИМ В РАМКАХ 
ПРОТЕКЦИОНИСТСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО МЫШ-
ЛЕНИЯ
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A Сапёры предупреждают: 
многие предметы и бое-

припасы трогать нельзя — при от-
ступлении боевики устанавливали 
мины-ловушки, которые срабатыва-
ют при попытке осмотреть тот или 
иной предмет. Нам приходится быть 
осторожными, унять любопытство 
и желание рассмотреть трофеи под-
робнее. Даже коробку от терминала 

«Старлинка» мы не двигаем, а только 
щупом аккуратно поднимаем крыш-
ку, видим серийные номера, волон-
тёрские маркировки и бирки подраз-
деления.

К Усману подходит имам-хатыб Са-
фин Рафис-хазрат. Он приехал к бой-
цам в Авдеевку вместе с иереем Рома-
ном Чебаненко. Священнослужители 
разных религий сегодня вместе помо-

гают военнослужащим, часто выезжа-
ют на позиции в одной машине и вме-
сте вникают в потребности солдат. 
Имам-хатыб Сафин Рафис-хазрат го-
ворит с Усманом, переходя на родной 
язык. Улавливаем понятные слова: «фа-
шизм», «солдат».

— Встретил своего земляка из Баш-
кирии, у нас одни традиции, один 
язык, — рассказывает имам-хатыб Са-
фин Рафис-хазрат. — Я ему пожелал 
крепости духа, чтобы он обращался 
своими молитвами к Аллаху, помо-
гал своим братьям — как по конфес-
сии, так и братьям-христианам. Что-
бы держались друг друга, помогали 
местному населению победить этот 
фашизм. Если мы его не остановим 
здесь, то он может прийти и на наши 
земли и до Башкирии дойдёт. Поэтому 
мы обязаны отогнать фашизм. И в этом 
поможет нам вера.

Имам-хатыб Сафин Рафис-хазрат — 
волонтёр, приезжает к бойцам имен-
но в этом качестве. В юности проходил 
срочную службу в ВДВ, в качестве ми-
ротворца находился в зоне армяно-
азербайджанского конфликта. Живёт 
в башкирском городе Мелеузе и ра-
ботает стоматологом — говорит, что 
помогает людям вновь обрести улыб-
ку. Есть у него и духовное образова-
ние. Когда началась специальная воен-
ная операция, хотел поехать в Донбасс, 
но не отпустила жена: напомнила, что 
у них пятеро детей.

— Но когда она узнала, что можно по-
ехать имамом, тогда сказала: «Священ-
нослужителем можешь ехать». То есть 
жена благословила меня на эти по-
ездки самая первая. Мы же знаем, что 
женщины нами всё-таки управляют, — 
улыбается имам-хатыб Сафин Рафис-
хазрат.

Он уже несколько раз во время от-
пусков приезжает в войска, чтобы по-
могать военнослужащим и мирным 
жителям.

Священник группировки «Центр» 
иерей Роман Чебаненко до принятия 
сана служил срочную в погранвой-
сках на таджикско-афганской гра-
нице, а потом три года — по контрак-
ту. Поэтому для солдат он не только 
священник, но в известной степени 

и старший товарищ. Рассказывает, 
что знает воинские коллективы из-
нутри и хорошо понимает многие 
ситуации, в которые могут попасть 
бойцы.

— Сейчас разговаривал с ребя-
тами, и они рассказывали мне, как 
местные жители выходили встре-
чать их и кто-то даже крестил. То есть 

люди, несмотря на всю сложность си-
туации вокруг, оставляют место для 
этого внутреннего тепла. Солдаты 
видят: им не плюнули вслед, а их пе-
рекрестили! И им становится от это-
го тепло, и им это нужно. Для них это 
поддержка. И сами бойцы не утрати-
ли чувства доброты и справедливости. 
Когда мы приходим и они видят свя-

щенника, обязательно найдётся о чём 
поговорить, что сказать, как благосло-
вить наших воинов, — рассказывает ие-
рей Роман Чебаненко.

Отношение к российским солда-
там многое говорит и о жителях Авде-
евки. Они не поддались украинской 
пропаганде ненависти, не участвова-
ли в религиозном конфликте и церков-
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«Украинцы предлагали эвакуироваться.    Но мы с вами, всё!»
Как сапёры разминируют освобождённую Авдеевку и о чём говорят с местными жителями

Путин отметил героизм Сил специальных 
операций в боях с неонацистами

П одразделения Сил специальных операций (ССО) на деле доказали, что 
готовы по первому приказу встать на защиту Родины и отстаивать на-

циональные интересы в любой точке мира. Об этом Владимир Путин зая-
вил 27 февраля, поздравляя военнослужащих и ветеранов Сил специальных 
операций с профессиональным праздником. «Особые слова благодарности 
воинам — участникам специальной военной операции. На самых опасных 
участках — на передовой, в глубоком тылу противника, в рейдах и стреми-
тельных атаках — вы с честью выполняете поставленные задачи, действу-
ете смело, грамотно, решительно», — заключил он.

  РФ продолжит укрепление ССО и будет повышать их мобильность 
и ударный потенциал, заявил президент. Владимир Путин также отметил, 
что бойцы ССО всегда находятся на боевом посту. «Вы защищали жителей 
Крыма и Севастополя от угроз националистов и карателей, блестяще про-
явили себя в борьбе с терроризмом в Сирии, а сегодня показываете приме-
ры героизма и отваги в боях с неонацистами», — подчеркнул он.

  27 февраля Владимир Путин также обратился к гостям 2-го конгрес-
са Международного движения русофилов, на котором собрались более 
350 человек из 130 стран мира. Их работа вносит весомый вклад в борьбу 
с попытками Запада изолировать РФ, а также помогает разоблачать «анти-
российские измышления и пропагандистские мифы», заметил президент.

  Особый вклад в обеспечение продовольственной безопасности стра-
ны вносят российские фермеры, сказал Владимир Путин ещё в одном 
приветствии — к участникам съезда Ассоциации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов России. Он под-
черкнул, что фермеры успешно трудятся во всех сферах отечественного 
АПК и внедряют в работу передовые технологии и эффективные модели 
сельхозкооперации.

  Публичных мероприятий 27 и 28 февраля у главы государства не плани-
руется, рассказал журналистам представитель Кремля Дмитрий Песков. 
В эти дни президент ведёт работу над своим посланием Федеральному со-
бранию: идут подготовка и согласование разных позиций, а также новых 
инициатив, которые найдут отражение в обращении к парламенту. Напом-
ним, что послание Федеральному собранию намечено на 12.00 29 февраля.
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«Уже сейчас общие затраты составляют 
около $65 млрд»
Вице-спикер кнессета Израиля Евгений Сова — об экономической ситуации 
в стране из-за кризиса в Газе и будущем устройстве анклава

Прохор Доренко

И зраиль планирует сохранить кон-
троль над Газой по такому же сце-

нарию, как это произошло с Западным 
берегом реки Иордан. То есть военные 
в любой момент смогут зайти в анклав 
в случае обнаружения террористической 
угрозы. Об этом «Известиям» заявил вице-
спикер кнессета, член партии «Наш дом 
Израиль» Евгений Сова. По его словам, 
создание независимого государства Па-
лестина невозможно. Политик отметил: 
затягивание конфликта влияет на эконо-
мику еврейского государства. В насто-
ящий момент общие затраты на войну 
в Газе составляют около $65 млрд.

В 2023 году рост ВВП Израиля серьёзно 
замедлился, остановившись на отмет-
ке 2%, учитывая показатель 6,5% годом 
ранее. Насколько сильно события в сек-
торе Газа влияют на экономику Израиля?

Хотелось бы подробнее объяснить 
ситуацию с экономикой в нашей стране: 
когда лидер партии «Наш дом Израиль» 
Авигдор Либерман был министром фи-
нансов, у нас были хорошие показате-
ли. Во-первых, нам удалось практиче-
ски полностью сократить бюджетный 
дефицит. Во-вторых, с момента вхож-
дения лидера моей партии в должность 
министра финансов в июне 2021-го 
и вплоть до его ухода в декабре 2022-го 
мы сумели провести ряд очень важных 
реформ. Мы отдали казну в хорошем со-
стоянии, а потом начался 2023 год.

Тогда в Израиле стали бурно обсуж-
дать юридическую реформу. В начале 
января новое правительство и нынеш-
ний министр юстиции представили 
долгоиграющие планы по изменению 
юридической системы Израиля. Есте-
ственно, это вызвало массовые про-
тесты, которые длились практически 
весь год, и до начала войны 7 октября 
каждую неделю Израиль сотрясали де-
монстрации: сотни тысяч людей выхо-
дили на улицы с требованием остано-
вить юридическую реформу.

Что такое юридическая реформа — 
это попытка забрать часть полномо-
чий Верховного суда. В Израиле статус 
Верховного суда очень серьёзный, пото-
му что он независимый. У нас фактиче-
ски две ветви власти: законодательная 
и исполнительная как одна ветвь, по-
тому что правительство формируется 
из депутатов кнессета, и есть судебная 
ветвь. Если бы правительство подчини-
ло себе ещё и суд, то Израиль остался 
бы фактически с одной ветвью власти. 
Эта реформа предполагала, с точки зре-
ния правящей коалиции: раз она побе-
дила, если у неё есть 64 из 120 мандатов, 
она вправе делать всё, что ей заблаго-
рассудится, даже менять состав Вер-
ховного суда, проводить законы, кото-
рые ограничат его влияние.

Верно ли считать, что из-за призыва ре-
зервистов и затягивания войны в Газе 
экономическая ситуация будет толь-
ко ухудшаться?

7 октября началось с беспрецедент-
ной атаки ХАМАС. Мы не искали эту 

войну, Израиль не хотел этой войны. 
В течение нескольких дней были при-
званы более 300 тыс. солдат-резерви-
стов. Причём призвали мы их не толь-
ко на операцию в Газе, но и на северные 
границы, потому что осознавали: если 
не усилить северный фронт, проиран-
ская шиитская группировка «Хезбол-
ла» — а мы прекрасно понимаем, что 
воюем с Ираном, — может вступить 
в войну. Призыв такого числа солдат 
пал большим бременем на экономику: 
многие люди оставили работу и биз-
нес. Уже сейчас общие затраты на вой-
ну составляют порядка 250 млрд шеке-
лей, или около $65 млрд. Откуда брать 
деньги — хороший вопрос. Эти сред-
ства правительство берёт за счёт уве-
личения бюджетного дефицита.

Израиль — это маленькое государ-
ство, население которого составля-
ет около 10 млн человек. При этом вы-
зовы в области безопасности очень 
большие: сектор Газа, Западный бе-
рег, Сирия, Ливан. Израиль фактиче-
ски окружён врагами, за исключением 
Египта и Иордании, с которыми у нас 
есть мирный договор. Мы маленькое 
государство с довольно сильной ар-
мией, которая, в свою очередь, осно-
вана в том числе на резервистах. У нас 
не было за всю историю такой затяж-
ной войны, как сейчас. Она продолжа-
ется уже более 140 дней.

Безусловно, это влияет на концеп-
цию израильской армии. Мы не в силах 
вести длинные войны по причине, ко-
торую вы упомянули: экономика не мо-
жет встать на военные рельсы и начать 
производить вещи, которые нужны 
только для фронта, только для победы. 
Это возможно сделать лишь при цен-
трализованной экономике, где присут-
ствует сильное государственное вли-
яние. Частному бизнесу вы не можете 
сказать, чтобы он работал на войну. 
Да, в Израиле есть определённые го-
сударственные компании, но не тако-
го уровня, как в России, Китае и других 
странах, где есть очень сильное при-
сутствие государства в экономике.

При этом многие утверждают, что война 
в палестинском анклаве затянется ещё 
на несколько лет...

Никто не знает, когда закончится 
война в Газе, никто не знает, что будет 
на севере страны. После пандемии ко-
ронавируса был высокий экономиче-
ский рост. Но мы не смогли из-за войны 

удержать экономику на таком уровне. 
Мы зашли в огромную бюджетную яму. 
Агентство Moody’s предупредило нас 
месяц назад, понизив кредитный рей-
тинг Израиля. Разумеется, ничего хо-
рошего это не предвещает. Экономика 
Израиля сейчас может зайти в стагна-
цию. Если не принять ряд жёстких мер, 
о которых мы говорим, то не исключе-
но, что закончим год на очень низком 
уровне с точки зрения экономики. Это 
без учёта возможной войны на севе-
ре с Ливаном, которая вполне может 
вспыхнуть в любой момент, а также без 
учёта тех дополнительных вызовов, ко-
торые стоят перед нами на Ближнем 
Востоке, — это хуситы. Впрочем, вой-
на в секторе Газа идёт в относительно 
нужном направлении.

Считаете ли вы, что протесты из-за су-
дебной реформы могли подтолкнуть 
ХАМАС к началу боевых действий?

Наши враги, которые мечтают уви-
деть, как Израиль прекратит существо-
вание, начали делать свои выводы. Они 
посчитали: если сейчас начнётся война, 
наша страна распадётся изнутри, эко-
номика не выдержит, будут огромные 
жертвы. Начали просчитывать удобный 
момент для атаки на Израиль. Оппози-
ция не раз предупреждала, что необ-
ходимо отказаться от проведения су-
дебных реформ, потому что это наносит 
ущерб безопасности страны. К сожале-
нию, нынешнее правительство к этому 
звонку не прислушалось.

Израильская индустрия высоких 
технологий играет роль локомотива на-
шей экономики, пятая часть всех дохо-
дов от IT. Попытки поломать Верховный 
суд приводят к тому, что меньше ком-
паний открывается в Израиле, меньше 
иностранных инвесторов вкладыва-
ют деньги в сферу высоких технологий. 
Приводились в пример две страны — 
Венгрия и Польша. Венгрия приводи-
лась в контексте государства, где прак-
тически нет оппозиции и нет влияния 
Верховного суда на правительство в эко-
номических спорах. Польша — в каче-
стве страны, в которой правительство 
подчинило себе Верховный суд, прове-
дя такие реформы, и поэтому инвести-
ции в польскую экономику резко пошли 
на спад на фоне подобных реформ. В Из-
раиле не сделали выводов из этого.

Вы отметили, что Израиль фактиче-
ски воюет с Ираном. Какую цель, по-
вашему, преследовал ХАМАС, органи-
зуя атаки 7 октября?

ХАМАС надеялся всколыхнуть За-
падный берег, да и в целом весь Ближ-
ний Восток. Ещё нельзя забывать ситу-
ацию на севере, где периодически идёт 
своего рода пинг-понг с «Хезболлой». 

 Новости

Хуситские войны
Кто стоит за диверсией в Красном море

Анастасия Костина, Прохор Доренко

И зраильские СМИ утверждают, что 
хуситы подорвали подводные ка-

бели связи на дне Красного моря. Пред-
ставители йеменского движения опро-
вергли «Известиям» эту информацию 
и возложили ответственность на США 
и еврейское государство, фактически 
обвинив их в диверсии. Повреждённые 
кабели входят в один из трёх глобальных 
маршрутов связи, который обеспечивает 
до 20% мирового трафика. Одна из ком-
паний-операторов подтвердила факт 
повреждения линии. Проблемы со свя-
зью зафиксированы в Джибути, хотя 
СМИ также сообщают о сбоях в странах 
Персидского залива и Индии. Как инци-
дент повлияет на мировую связь и цены 
на неё — в материале «Известий».

Израильская газета Globes сообщи-
ла о повреждении четырёх подводных 
кабелей, пролегающих в Красном море 
между Саудовской Аравией и Джибути. 
Как утверждает издание, это произошло 
в результате действий йеменских хуси-
тов. Они уже три месяца атакуют прохо-
дящие в этом месте израильские суда 
в знак против действий Израиля в сек-
торе Газа и в поддержку палестинцев.

Прямых доказательств причастно-
сти хуситов к повреждению кабелей нет. 
Обвинения могут быть связаны с постом 
в одном из Telegram-каналов, аффили-
рованных с хуситами. В нём опублико-
вали карту кабелей, проходящих через 
Красное море, сопроводив её сообще-
нием: «Есть карты международных кабе-
лей, соединяющих все регионы мира че-
рез море. Похоже, что Йемен находится 
в стратегическом месте, поскольку рядом 
с ним проходят интернет-линии, соеди-
няющие целые континенты, а не только 
страны». После этого телекоммуника-
ционные компании, связанные с между-
народно признанным правительством 
Йемена (против которого выступают ху-
ситы), заявили о планах повстанцев сабо-
тировать работу кабелей. При этом гла-
ва Высшего революционного комитета 
движения «Ансар Аллах» Мохаммед Али 
аль-Хути заявлял, что они не собирают-
ся атаковать подводные кабели, вклю-
чая те, которые достигают стран региона.

Сразу после сообщений о диверсии 
«Ансар Аллах» также опроверг инфор-
мацию о подрывах. Заместитель главы 
информационного департамента йемен-
ского движения Наср ад-Дин Амер зая-
вил «Известиям», что за это ответствен-
ны США и Израиль.

— Сионистские и американские СМИ 
распространяли этот вопрос с самого на-
чала, и мы отрицали свою причастность. 
Нам было ясно, что они намеревались 
осуществить диверсионные действия 
против кабелей. В любом случае нам на-
носить удар по кабелям не имеет смысла, 
потому что они приносят пользу Йеме-
ну, а затем и всему миру, включая наших 
товарищей. Кроме того, подобного рода 
действия бьют по нашим усилиям по ока-
занию помощи угнетённому палестин-
скому народу. Мы обвиняем сионистов 
и американцев в любых актах сабота-
жа против интернет-кабелей в Красном 
море, — сказал Наср ад-Дин Амер.

Официальные лица хуситов также 
заявляли, что США и Израиль пытают-
ся очернить их в глазах мировой обще-
ственности в рамках проводимой аме-
риканцами военной операции в Красном 
море. В Пентагоне в декабре 2023 года 
объявили о специальной миссии в ре-
гионе по защите свободной навигации 
из-за атак хуситов на суда. С этой целью 
американские ВС вместе с британскими 
военными поражают позиции хуситов, 
вызывая значительные разрушения в са-
мом Йемене. В ответ повстанцы начали 
атаковать суда США и Великобритании.

Россия осуждает военное вмеша-
тельство Вашингтона и Лондона, как 
и не оправдывает обстрелы судов. Гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров на встрече 
с премьер-министром Йемена Ахмедом 
бен Мубараком заявил: «Мы не оправ-
дываем обстрелы коммерческих судов, 
чем бы эти обстрелы ни оправдыва-
лись. Но мы также не можем оправдать 
агрессивные действия, которые под 
этим предлогом США и Британия пред-
принимают против территории Йемен-
ской Республики, не имея на это никако-
го международного мандата».

Стоит отметить, что американские 
СМИ, в отличие от израильских, прак-

тически не освещают повреждение ка-
белей, а в Центральном командовании 
вооружённых сил США (CENTCOM) 
якобы проводят анализ произошедше-
го. Однако повреждения на линиях свя-
зи необязательно следствие диверсии. 
По данным Международного комите-
та по защите кабелей, в подавляющем 
большинстве случаев ущерб наносят 
рыболовное оборудование, траулеры 
или волочащиеся по дну якоря. Анали-
тики Форума по безопасности Персид-
ского залива в конце января заявляли, 
что хуситы «технологически отсталые» 
для проведения такой операции. Одна-
ко они подчеркнули, что в некоторых ме-
стах кабели пролегают на малой глуби-
не — до 100 м и для подрыва не нужны 
высокотехнологичные средства.

Речь идёт о кабелях AAE-1, Seacom, 
EIG и TGN. Кабель EIG (European India 
Gateway) соединяет юг Европы с Егип-
том, Саудовской Аравией, ОАЭ, Джибу-
ти и Индией. Акциями этой компании 
владеет консорциум, в который входят 
в том числе такие гиганты в сфере теле-
коммуникаций, как AT&T и Verizon. TGN 
Atlantic принадлежит индийской компа-
нии Tata Communications. Кабель Seacom 
обеспечивает соединение между Евро-
пой, Африкой, Индией и ЮАР. Основной 
интерес представляет кабель AAE-1, ко-
торый соединяет Юго-Восточную Азию 
с Европой через Египет, а также связы-
вает Китай с Западом через страны, при-
надлежащие китайско-иранской оси, 
включая Пакистан и Катар.

Залёт фантазии
A Очередной пакет анти-

российских санкций, ско-
рее всего, будет принят до выборов 
в Европарламент, которые пройдут 
с 6 по 9 июня, считает депутат ЕП 
от Хорватии Иван Вилибор Синчич.

— Около 50% граждан ЕС поддержи-
вают конфликт и санкции, и поэтому 
политики хотели бы получить с их сто-
роны дополнительную поддержку, — 
сказал он «Известиям».

Депутат Европарламента от Герма-
нии Гуннар Бек заявил, что санкции 
могут быть приняты в июне «или, воз-
можно, даже раньше».

— Проблема еврочиновников в том, 
что у них практически ничего не оста-
лось, против чего они смогут ввести 
санкции, — отметил политик в разго-
воре с «Известиями».

Выступая в январе на экономиче-
ском форуме в Давосе, глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен отме-
тила, что конечная цель санкций ЕС 
и США — привести экономику России 
«к десятилетиям рецессии», а её про-
мышленность оставить без любых 
современных и критически важных 
технологий. Между тем экономика 
ЕС в 2023 году выросла лишь на 0,5%, 
в то время как российская, по данным 
Росстата, — на 3,6%. На экономику объ-
единения влияют последствия панде-
мии коронавируса, а также энергети-
ческого кризиса.

Стоит отметить, что весьма серьёз-
ные убытки ЕС несёт из-за сокращения 
импорта газа из РФ. Исходя из данных 
Eurostat, до введения санкций европей-
ские страны в течение года платили 
за газ ежемесячно в среднем €5,9 млрд, 
сейчас же — до €15,2 млрд. По подсчё-
там МИД России, общие потери Ев-

росоюза от рестрикций против РФ 
и решений по сворачиванию экономи-
ческий деятельности с ней за два года 
составили не менее $1,5 трлн.

— Эффект бумеранга работает. Евро-
пейская в первую очередь экономика 
серьёзно страдает из-за тех санкций, 
которые были введены в отношении 
нас, тысячи санкций. Страдают и инте-
ресы американских компаний, — зая-
вил ранее пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, комментируя вве-
дение последнего пакета мер.

Европейские лидеры выступают 
за дальнейшее ужесточение ограни-
чений, несмотря на явные убытки для 
национальных экономик. Примеча-
тельно, что за усиление санкционно-
го нажима выступают даже в странах 
ЕС, традиционно дружественно отно-
сящихся к России, например в Греции. 
В июле 2023 года управляющий Бан-
ка Греции Яннис Стурнарас признал: 
меры ЕС бьют по греческой экономи-
ке, но «принцип международных гра-
ниц более важен».

— Простые греки против санк-
ций ЕС — они понимают, что стра-
дают от их воздействия, — заявил 
«Известиям» член движения «Плат-
форма за независимость» Яннис Ра-
хиотис. — Страдают аграрии, страда-
ет флот, поскольку он играет важную 
роль в торговле с Россией. Из-за санк-
ций торговые суда вынуждены стоять 
в доках. Серьёзно пострадал тури-
стический сектор. Но греческое пра-
вительство всё равно продолжает об-
служивать интересы США.

Эксперты полагают, что даже окон-
чание боевых действий на Украи-
не вряд ли положит конец введению 
новых мер. Санкционное давление 

на Россию имеет систематический ха-
рактер, и Европа не в состоянии поло-
жить этому конец, считает экономист, 
редактор издания Wirtschaft Aktuell 
Айке Хамер.

— Европейский союз действует 
во многом под диктовку США. Члены 
Европейской комиссии имеют тесные 
связи с Соединёнными Штатами. Санк-
ции нужны, чтобы не позволить Евро-
пе, прежде всего Германии и России, 
когда-либо создать мирный союз, — 
сказал он «Известиям». — США хотят 
выставить Европу, и особенно Герма-
нию, «плохим парнем», выступающим 
против России, и сделать так, чтобы РФ 
не могла сотрудничать с европейцами.

Многие журналисты заметили, 
что последний набор санкций носил 
скорее символический характер, по-
скольку не затронул ограничений про-
тив конкретных секторов экономики 
РФ. В 13-м пакете решили отказаться 
от ограничений на импорт алюминия. 
В СМИ писали, что урезать его постав-
ки, в частности, хотели страны Балтии 
и Польша. Против выступили такие 
страны, как Италия, Германия, и дру-
гие государства ЕС, имеющие мощную 
обрабатывающую промышленность 
и опасающиеся роста цен на этот ме-
талл. В настоящий момент ЕС до сих 
пор импортирует 9% необходимого ему 
алюминия из России.

ном расколе, который спровоцировали 
националистические власти, остались 
в городе дожидаться тех, кого считали 
своими по-настоящему.

— Украинцы предлагали эвакуи-
роваться, но зачем? Отсюда опять 
на Украину? Нет, мы с вами, всё! — го-
ворит один из проходящих мимо нас 
жителей Авдеевки.

Бойцы под командованием Усмана 
накладными зарядами уничтожают 
неразорвавшиеся боеприпасы вокруг 
бывшего украинского расположения. 
Затем выдвигаемся в церковь — инже-
неры должны осмотреть её, перед тем 
как туда зайдёт священник. Сапёры 
открывают дверь, проверяют все ме-
ста, которые могут быть заминирова-

ны, и дают отмашку. Иерей Роман Че-
баненко подходит к престолу.

На улице снаружи молится имам-ха-
тыб Сафин Рафис-хазрат. А мимо идут 
мирные жители, которые приветству-
ют отдыхающих у церкви инженеров. 
Сцена, которую тяжело представить 
даже в кинофильме с закрученным сю-
жетом.

 

Сергей Шойгу оценил 
потери ВСУ с начала 
спецоперации 

М инистр обороны России Сергей 
Шойгу на заседании коллегии 

военного ведомства рассказал о том, 
какие потери несут ВСУ в ходе спе-
циальной военной операции.

  В среднем с начала года украин-
ские силы ежедневно теряют бо-
лее 800 человек личного состава 
и 120 единиц различного воору-
жения.  

  Всего за время специальной во-
енной операции ВСУ лишились 
свыше 444 тыс. военнослужащих. 

  После взятия под контроль 
важного авдеевского узла оборо-
ны группировки российских во-
йск овладевают новыми рубежа-
ми и позициями ВСУ.  

  С начала года на всех направ-
лениях освобождено около 
327 кв. км территории новых реги-
онов России.  

  За последнюю неделю ВСУ 
были выбиты из населённых пун-
ктов Победа, Ласточкино, Север-
ное Донецкой народной респу-
блики.  

  После краха контрнаступле-
ния командование ВСУ пытается 
за счёт оставшихся резервов ста-
билизировать обстановку и не до-
пустить развала фронта.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Украинцы предлагали эвакуироваться.    Но мы с вами, всё!»
Как сапёры разминируют освобождённую Авдеевку и о чём говорят с местными жителями

Йемен — крайне фрагментированное государство со множеством регио-
нальных и конфессиональных противоречий. Одна из главных линий раз-
деления с начала 2000-х годов пролегла между центральным правитель-
ством и представителями «Ансар Аллах». Хуситы продвигают интересы 
шиитской группы зейдитов, выступавшей против попыток центрально-
го правительства провести исламизацию региона на основе суннизма.
К основным акторам на йеменской арене помимо правительства и ху-
ситов также относят Южный переходный совет. Он выражает интересы 
населения юга Йемена, недовольного условиями, на которых произошло 
объединение Южного и Северного Йемена в 1990 году.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Проходите, пожалуйста
Как в России будут развивать игровую индустрию и когда появится русский Xbox

Олег Клещев

Выпустить консоль российского 
производства, создать онлайн-

платформы для распространения 
игр и организовать собственные Game 
Awards. Организация развития видео-
игровой индустрии (РВИ) 26 февраля 
опубликовала план по поддержке от-
расли на ближайшие пять лет. Опро-
шенные «Известиями» эксперты счи-
тают: конкурировать с PlayStation 
и Xbox вряд ли получится, хотя отече-
ственный онлайн-магазин по модели 
Steam вполне возможен. «Известия» — 
об актуальных проблемах индустрии.

�� КОНКУРЕНЦИЯ ЗА 
КОНСОЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ

Ключевая цель РВИ — сохранение, 
восстановление и развитие игро-
вой отрасли; организацию учреди-
ли в конце декабря 2022 года. Она ко-
ординирует взаимодействие между 
бизнесом, научно-образователь-
ными сообществами и госсектором 
для повышения привлекательно-
сти инвестиций в игровые проекты, 
а также способствует их продвиже-
нию на глобальном рынке. 26 февра-
ля объединение опубликовало план 
на ближайшие пять лет.

План РВИ до 2029 года включа-
ет в себя много пунктов — начиная 
с поддержки киберспортивных ме-
роприятий и небольших инди-сту-
дий и заканчивая производством 
книг и фильмов об играх, а также 
созданием геймерских направлений 
подготовки в вузах. Но, как считают 
опрошенные «Известиями» эксперты, 
далеко не все пункты дорожной кар-
ты затрагивают актуальные пробле-
мы российской индустрии, а некото-
рые из положений стоит доработать.

Один из самых амбициозных 
пунктов — создание собственной 
игровой консоли. Основная слож-
ность этой задумки  — конкурен-
ция с PlayStation и Xbox. Несмотря 
на то что напрямую цифровые ко-
пии игр к ним купить в России в разы 
сложнее, эти приставки до сих пор 
остаются популярными в стране. Как 
считает директор фестиваля «Стрим-
фест» Михаил Лисецкий, игровые 

консоли — это в первую очередь за-
крытые экосистемы для свободного 
глобального рынка.

— В ситуации, когда рынок сбыта 
ограничен, сама идея запуска про-
приетарного hardware (проприетар-
ное программное обеспечение — ПО, 
являющееся частной собственно-
стью авторов или правообладате-
лей. — «Известия») едва ли может 
быть обоснована. Не говоря о том, 
что платформу продают игры и вер-
ная постановка вопроса такова: ка-
кие отечественные игры будут на-
столько интересовать геймера, что 
он будет готов купить под них оте-
чественную игровую консоль? — рас-
суждает эксперт.

Важность эксклюзивов подтверж-
дает Atomic Heart — одна из самых 
громких игр прошлого года, но она 
вышла в России исключительно 
на платформе VK Play. Это не помеша-
ло российским пользователям, при-

выкшим к более известным мировым 
сервисам (Steam, Epic Games Store), 
установить отечественный онлайн-
магазин, чтобы поиграть в Atomic 
Heart. Подобное может сработать 
и с российской консолью, если на неё 
выйдет достаточно громкий и инте-
ресный эксклюзив. По этой же моде-
ли работают PlayStation и Xbox — су-
ществует ряд игр, которые доступны 
только для этих устройств. Из-за это-
го сохраняется интерес к этим кон-
солям.

Как считает эксперт в области 
фиджитал-спорта и преподаватель 
кафедры киберспорта Университе-
та «Синергия» Даниил Лопатников, 
российские разработчики вполне мо-
гут создать конкурентоспособную 
консоль — в отечественном геймде-
ве сейчас трудится немало опытных 
специалистов, имеющих опыт рабо-

ты в крупных зарубежных корпора-
циях.

— Весь вопрос в наличии полити-
ческой воли и необходимых финан-
совых вложений со стороны крупных 
инвесторов. Возможно, ими могли бы 
стать крупные российские компании, 
в первую очередь высокотехнологич-
ные госкорпорации или банки с госу-
дарственным участием, — объяснил 
Даниил Лопатников.

�� ВЗЯТЬ ПРОВЕРЕННОЕ, 
ИСПРАВИТЬ НЕДОЧЁТЫ

Запуск альтернативной платформы 
для продажи отечественных и за-
рубежных игр — тоже амбициозная 
задумка, которую непросто реали-
зовать на уже сложившемся рынке. 
На сегодняшний день главным циф-
ровым магазином остаётся Steam 
от компании Valve — на нём пользова-
телям предлагают более 50 тыс. про-

ектов, и это количество увеличива-
ется ежедневно.

Пока Steam наиболее лояль-
но относится к геймерам из Рос-
сии: кошелёк всё ещё можно попол-
нить, покупка большинства релизов 
не ограничена. Отдельные продук-
ты пока ещё могут быть недоступны 
из-за прямых запретов издателей. 
Steam также поощряет инди-разра-
ботчиков: проводит специализиро-
ванные фестивали, бесплатно рекла-
мирует и рекомендует их проекты. 
Успешным опытом зарубежных кол-
лег могут воспользоваться россий-
ские специалисты.

Михаил Лисецкий считает, что 
рынок работает со Steam не пото-
му, что это идеальная платформа, 
а потому, что она самая аудиторная. 
А для создания домашнего игрового 
сервиса лучше обратить внимание 

на те функции, в которых у Steam есть 
проблемы.

— Для примера назову систему ав-
томатических рекомендаций для 
пользователя. Если механика с «ку-
раторами» на Steam работает хоро-
шо, то обычная «предложка» на ос-
нове доступных платформе данных 
о пользователе сейчас просто прова-
лена Valve. Представляется, что соз-
дание системы рекомендаций с ис-
пользованием диалоговой нейросети 
может стать прорывом в этом направ-
лении. Также хорошим, пусть и па-
радоксальным решением стало бы 
создание системы рекомендаций, 
выходящей за пределы экосистемы. 
Пусть не все рекомендованные игры 
будут доступны в магазине, сама ус-
луга будет оценена пользователем 
положительно, и он за ней вернётся — 
это привяжет его к платформе, — объ-
яснил Михаил Лисецкий.

�� СПОРТИВНЫЙ ИНТЕРЕС 
И ДОЛЯ СУБСИДИЙ

В плане РВИ заявлены поддержка ки-
берспортивного направления и про-
ведение собственных чемпионатов 
по отечественным играм. Направле-
ние очень перспективное, достаточно 
взглянуть на масштаб Игр будущего 
в Казани, но большую часть финан-
сирования, скорее всего, предоста-
вит государство.

В мировой практике уже были 
примеры искусственно созданной ки-
берспортивной среды — Blizzard вкла-
дывала немало денег в соревнования 
по Overwatch и Heroes of the Storm. 
Спортивное подразделение первой 
игры прекратило существование ещё 
в прошлом году, второй проект нахо-
дится в режиме поддержания: почти 
отсутствуют какие-либо обновления, 
но серверы пока не выключают. Оба 
релиза не сформировали органичное 
соревновательное сообщество среди 
фанатов и лучших геймеров, вместо 
этого Blizzard вкладывала в них до-
полнительные средства. Поддержка 
проектов правительством, а не част-
ными компаниями тоже может быть 
недостаточной для естественного 
формирования фанатского и профес-
сионального сообщества вокруг игр.

 

Мерси баку
Кабмин ограничит экспорт бензина с 1 марта

Валентина Аверьянова, Павел Вихров

Ц ены на бензин могут вырасти в ве-
сенне-летний сезон из-за посевных 

работ и увеличения активности автомо-
билистов. Сфокусировать поставки то-
плива на внутреннем рынке и предот-
вратить сокращение объёмов в период 
планового ремонта НПЗ власти планиру-
ют с помощью запрета экспорта бензи-
на. Такую меру правительство намерено 
ввести с 1 марта, она будет действовать 
полгода. Существенное снижение коти-
ровок бензина на фоне новостей об огра-
ничениях может произойти уже на этой 
неделе, полагают эксперты. Как запрет 
отразится на ценах в долгосрочной пер-
спективе — в материале «Известий».

�� САМИМ МАЛО

Власти РФ намерены ограничить 
с 1 марта экспорт бензина. Запрет бу-
дет действовать полгода. О планах 
кабмина сообщил «Известиям» пред-
ставитель вице-премьера РФ Алек-
сандр Новак.

Запрет, по мнению властей, не-
обходим для того, чтобы компен-
сировать рост спроса в весенний 
и летний периоды. Он традицион-
но растёт во время сезона отпусков, 
полевых работ и планового ремон-
та нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ). Продажи дизеля на бирже 
правительство при этом хочет уве-
личить до 16%.

Ограничение не коснётся согласо-
ванных объёмов поставок в страны 
ЕАЭС, а также Южную Осетию, Абха-
зию, Монголию и Узбекистан.

�� ВЫНУЖДЕННАЯ МЕРА

Впервые в этом  году о возмож-
ном ограничении поставок топли-
ва заговорили после остановки 
НПЗ «Лукойла». Внезапный ремонт 
предприятия привёл к снижению 
производства бензина. Предпо-
лагалось, что из строя вышло ино-
странное оборудование компании, 
которое сегодня затруднительно ре-
монтировать.

Между тем в январе этого года в Мин-
энерго отрицали вероятность ограни-
чения экспорта топлива. В ведомстве 
сообщали «Известиям», что необходи-
мости в подобной мере нет. В министер-
стве подчёркивали, что предпосылки 
для роста цен в рознице выше уровня 
инфляции не просматриваются, а оп-
товая стоимость бензина остаётся во-
латильной.

По данным Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой бир-
жи, 27 февраля стоимость бензина АИ-
92 опустилась до 47 838 рублей за тонну, 
сократившись на 3,20%. В свою оче-
редь, цена на АИ-95 достигла 58 118 ру-
блей за тонну, увеличившись на 0,49%. 
Стоимость летнего дизеля оценивает-
ся в 58 807 рублей (–1,36%). Зимнее ди-
зельное топливо стоит 59 711 рублей 
(–0,21%). Снижение котировок наблю-
дается на фоне новостей о введении экс-
портных ограничений.

«Известия» направили запросы в «Лу-
койл» и «Сургутнефтегаз». На момент пу-
бликации ответы не поступили.

Экономика и бизнес

Пять и снова
�� ОБНУЛИТЬ ПОРОГ

A В конце 2023 года главы госу-
дарств — участников ЕАЭС 

одобрили и направили на ратифика-
цию поправки к Таможенному кодек-
су, которые касаются трансграничной 
торговли. Например, в союзе появился 
новый термин — «товары электронной 
торговли, приобретённые физически-
ми лицами». Эти изменения предоста-
вили Евразийской экономической ко-
миссии право вообще отказаться 
от установления нормы беспошлин-
ного ввоза таких товаров. Об этом ска-
зано в письме Ozon в адрес помощни-
ка президента РФ Максима Орешкина 
(есть у «Известий»). Издание направи-
ло запрос его представителю.

Сейчас люди могут заказать в Сети 
и получить из-за границы товары сто-
имостью до €1000 и весом 31 кг, выше 
этого лимита придётся доплатить 15% 
от стоимости продукции.

С учётом нововведений на площад-
ке уже начали обсуждать отказ от по-
рога беспошлинного ввоза, сказано 
в письме маркетплейса. Готов и на-
правлен в страны соответствующий 
проект решения Совета ЕЭК: власти 
не только обнуляют нормы бесплатно-
го ввоза, но и устанавливают единую 
ставку пошлины на уровне 5%, подчёр-
кивает Ozon.

Это коснётся 34 млн российских 
граждан — так компания оценила чис-
ло покупателей трансграничных това-
ров. Цены на них вырастут на 5%, плюс 
кардинально усложнится процесс по-
купки — после каждой придётся по от-
дельной процедуре оплачивать пошли-
ну, уверены в компании. В итоге до 80% 
покупателей откажутся от покупки то-
варов по данной модели. На этом нега-
тивные эффекты не исчерпаны: прода-
жи на площадках упадут на треть.

— Это нанесёт существенный финан-
совый урон российским маркетплей-
сам: в других странах ЕАЭС отсут-
ствуют сопоставимые по масштабам 
деятельности компании, — уверены 
в Ozon.

В ЕЭК «Известиям» сказали, что 
«по вопросу введения беспошлинного 
порога позиции государств — членов 
союза ещё формируются». Как толь-
ко страны представят свои позиции, 
на площадке начнут их обсуждение.

�� НАСЫТИТЬ РЫНОК

Отмена порога, бесспорно, отразится 
на российских потребителях, счита-
ют в Ozon.

— Многие люди могут отказать-
ся от покупки, если с учётом по-

шлины стоимость нужного товара 
окажется выше, чем они могут себе 
позволить. Поэтому мы рассчитыва-
ем на взвешенное решение регулято-
ров в этом вопросе, — добавили «Из-
вестиям» в компании. Маркетплейс 
поддерживает сохранение порога 
в €1000.

Причины введения порога беспош-
линной торговли в €1000 не потеряли 
актуальности, отметили в «Яндекс 
Маркете». Действующий лимит позво-
ляет покупателям с невысоким дохо-
дом приобрести товары по доступным 
ценам, добавили там.

С этим согласны в Wildberries. Сни-
жение порога или отказ от его приме-
нения существенно снизят товарный 
ассортимент для покупателей из Рос-
сии, подчеркнули в компании.

В целом отрасль не выработала еди-
ной позиции по вопросу изменения по-
рога беспошлинного ввоза, уточнили 
в Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ). Ассоциация сегод-
ня объединяет компании с разными 
бизнес-моделями, сказал президент 
АКИТ Артём Соколов.

Письмо Ozon поступило в аппа-
рат правительства, где его распре-
делили в Минфин. Министерство 
подтверждает в своих бумагах (есть 
у «Известий»), что в ЕЭК обсужда-
ют проект акта, который определит 
единую ставку пошлины для това-
ров, купленных за границей в Сети. 

Её предлагают установить в разме-
ре 5%, но не менее €1 за килограмм. 
В Минфине уверены, что такой шаг 
экономически обоснован, ведь това-
ры, которые ввозит в РФ офлайн-тор-
говля, облагаются пошлинами.

Вместе с тем ведомство отрицатель-
но отреагировало на аргументацию 
Ozon, следует из документа. В апреле 
2022 года порог беспошлинного ввоза 
повысили в пять раз — до €1000 и 31 кг, 
напомнили там. Основная цель этой 
меры — насытить внутренний рынок 
необходимыми товарами для лично-
го пользования плюс удовлетворить 
спрос на импортную продукцию, ко-
торую люди сами покупают в интер-

нет-магазинах третьих стран или про-
возят в багаже.

Это помогло избежать дефицита то-
варов, в том числе критического им-
порта, в условиях нарушения логисти-
ческих поставок продукции, уверены 
в Минфине. «На сегодняшний день 
большинство из указанных факторов 
нивелировано, и дальнейшее продле-
ние повышенного беспошлинного по-
рога ввоза товаров в адрес физических 
лиц нецелесообразно», — сказано в до-
кументе Минфина.

Окончательное решение относи-
тельно порога беспошлинного ввоза 
примет правительство, уточнили в Ми-
нистерстве финансов.

— Нормы беспошлинного ввоза ут-
верждены на уровне Евразийской эко-
номической комиссии, их изменение 
потребует принятия решения всеми 
государствами — членами ЕАЭС, — на-
помнили «Известиям» в ФТС.

В Минэкономразвития на вопросы 
издания не ответили.

Общественники выступили про-
тив того, чтобы власти оставили по-
рог беспошлинного ввоза на уровне 
€1000, следует из письма «Обществен-
ной потребительской инициативы» 
в адрес Минэкономразвития (есть 
у «Известий»). Эксперты уверены: та-
кое значение оборачивается ввозом 
фальсифицируемых и контрафактных 
товаров, что подкреплено статисти-
кой Роспотребнадзора. Так, сниже-
ние порога до €200 в 2020 году при-
вело к уменьшению предъявленных, 
рассмотренных и удовлетворённых 
исков о защите прав потребителей 
в сфере торговли: на 14, 17 и 19% соот-
ветственно. А вот в 2022-м, когда ли-
мит повысили, исковые показатели 
выросли на 11, 14 и 19%.

 

« РОССИЙСКИЕ РАЗРАБОТЧИКИ ВПОЛНЕ МОГУТ СОЗ-
ДАТЬ КОНКУРЕНТОСПОСОБНУЮ КОНСОЛЬ — В ОТЕ-
ЧЕСТВЕННОМ ГЕЙМДЕВЕ СЕЙЧАС ТРУДИТСЯ НЕМАЛО 

ОПЫТНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ, ИМЕЮЩИХ ОПЫТ РАБОТЫ В КРУП-
НЫХ ЗАРУБЕЖНЫХ КОРПОРАЦИЯХ

Согласно данным Ozon по ито-
гам 2023 года, объём трансгра-
ничной торговли составляет 
0,3 трлн рублей, всей онлайн-
торговли — 8,3 трлн рублей, 
оборот всего ритейла — 47 трлн 
рублей. Большая часть торгов-
ли приходится на КНР. Това-
ры по трансграничной модели 
продаж приобретают в основ-
ном граждане с более низким 
доходом, 54% ввозимой про-
дукции относится к категории 
электроники, 18% — одежды 
(прежде всего ушедших из Рос-
сии брендов), 20% — товаров для 
дома (инструменты).

Справка «Известий»

€1000
составляет сегодня порог 
беспошлинного ввоза  
иностранных товаров

и 31 кг

Центробанк прогнозирует рост кредитных 
ставок для заёмщиков

Банк России 27 февраля впервые опубликовал резюме обсуждения клю-
чевой ставки (аналог так называемых «минуток» ФРС). 16 февраля регуля-

тор оставил показатель без изменения на уровне 16%. В резюме Центробанк 
раскрыл детали и отразил основные моменты дискуссии по поводу реше-
ния. Участники обсуждения отметили, что в последние месяцы стало очевид-
но: действие трансмиссионного (переноса) механизма денежно-кредитной 
политики (ДКП) ускорилось по всем каналам. В частности, возросли ставки 
на кредитном и депозитном рынках, скорректировались импорт и курс рубля, 
снизились инфляционные ожидания всех экономических агентов, сократи-
лись темпы расширения кредитных портфелей, активно росли сбережения.

Также участники обсуждения отметили, что денежно-кредитные условия 
ужесточились с декабрьского заседания по ключевой, и согласились, что под-
стройка ставок по займам под ужесточение ДКП продолжится.

«Ставки для заёмщиков дополнительно вырастут под влиянием автоном-
ных от ДКП факторов. Во-первых, банковский сектор перейдёт от структурно-
го профицита к структурному дефициту ликвидности. Это означает, что банки 
будут больше привлекать средства в Банке России, чем размещать в нём на де-
позитах. В результате спред краткосрочных ставок денежного рынка к ключе-
вой ставке из отрицательного станет положительным, что будет означать до-
полнительную жёсткость денежно-кредитной политики при том же уровне 
ключевой ставки», — указывается в резюме.

Во-вторых, отмена большинства регуляторных послаблений для банков, 
в первую очередь по выполнению нормативов краткосрочной ликвидности, 
приводит к некоторому увеличению премии за ликвидность в кредитных став-
ках. Дополнительно на степень жёсткости условий банковского кредитова-
ния продолжат влиять меры макропруденциальной политики, направленной 
на снижение рискованного кредитования.

Правда, как подчёркивается в резюме, риски для финансовой устойчивости, 
связанные с высокими процентными ставками, незначительны.

«Банки не отмечают и не ожидают в ближайшей перспективе роста заявок 
на реструктуризацию кредитов из-за ухудшения финансового положения за-
ёмщиков», — отмечается в документе.

При этом влияние жёсткой ДКП на кредитную активность продолжит на-
растать. Кредитование в течение 2024 года замедлится. Но низкие темпы сокра-
щения льготного кредитования будут компенсироваться более высокими тем-
пами в рыночном сегменте. И соответственно, низкие ставки в первом случае 
будут выливаться в их увеличение во втором.
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Как считает учредитель АНО 
«Кафедра киберспорта» Николай 
Скаржинский, нет ничего плохо-
го в поддержке государством виде-
оигровых проектов. Но слепо вли-
вать денежные средства в проекты 
нельзя.

— Нужно проанализировать отклик 
реальных пользователей и коррек-
тировать поддержку исходя из него. 
Стоит также отметить: почти весь ки-
берспорт в мире сейчас имеет огра-
ниченное финансирование и доволь-
но мало киберспортивных проектов 
окупается. Тем не менее они суще-
ствуют, — рассказал Николай Скар-
жинский.

По мнению же Михаила Лисецко-
го, российская игровая индустрия 
долгие годы развивалась и показы-
вала хорошие результаты без госу-
дарственного вмешательства.

— Что действительно требует под-
держки и всегда требовало, так это 
развлечения с социальным аспектом. 

Например, развивающие видеоигры 
для детей с особенностями развития, 
игры для слабовидящих и слабослы-
шащих. К слову, адаптация уже вы-
шедших игр для таких пользовате-
лей тоже требует денег, но они редко 
находятся у разработчиков и изда-
телей — и вот тут государство дей-
ствительно может помочь, — отме-
тил эксперт.

�� ПРОБЛЕМНЫЕ ТОЧКИ

Николай Скаржинский добавил: 
в плане РВИ почти все проблемы 
затронуты лишь общими словами, 
нужно следить за конкретными дей-
ствиями. Главная проблема отече-
ственных игр заключается в их отно-
сительно небольшой популярности 
в мире, полагает специалист.

— Развития не будет без значитель-
ного числа игроков. А в плане РВИ 
эта тема затронута лишь косвенно. 
Не уточняется также, какие инстру-

менты продвижения будут использо-
ваны. Важно понимать, что игровая 
индустрия многих стран, включаю-
щая консоли и культовые видеои-
гры, выстраивалась десятилетиями 
и при этом до сих пор испытывает се-
рьёзные трудности. Например, ком-
пания Epic Games, невзирая на расту-
щую популярность, до сих пор несёт 
огромные убытки при продвижении 
своих игр, — объяснил «Известиям» 
Николай Скаржинский.

Он также добавил, что при ком-
плексном и экспертном подходе 
у России есть все шансы через не-
сколько лет попасть в топ мирового 
рейтинга по разработке и продвиже-
нию игр.

Директор Межконтинентальной 
киберспортивной лиги Александр 
Горбаченко считает, что план РВИ 
достаточно ёмкий, но есть некото-
рые нюансы, которые ещё можно до-
работать.

— Мне, например, не очень понятно, 
почему в российских игровых про-
дуктах киберспортивная состав-
ляющая по плану включается толь-
ко через пять лет. На мой взгляд, это 
можно сделать уже сейчас. Всё для 
этого готово. Впрочем, в остальном 
в плане затронуто всё то, что акту-
ально именно сейчас. Если появится 
что-то новое, это всегда можно сво-
евременно добавить по ходу прора-
ботки плана на уровне экспертов, 
представителей индустрии, органов 
исполнительной и законодатель-
ной власти, — объяснил «Известиям» 
Александр Горбаченко.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты полагают, что сейчас россий-
ская игровая индустрия продолжает 
развиваться и перестраиваться после 
введения ограничений. Многие её со-
ставляющие вовсе создаются с нуля, 
поэтому любая поддержка скажется 
на ней положительно. Но реализовать 
программу вряд ли получится в бли-
жайшие пять лет, реальные сроки — 
десять лет и более.

Прибыть в экспорт

Игорь Варьяш

Эксперт НИФИ Минфина

У каз об обязательной продаже ва-
лютной выручки отдельными экс-

портёрами введён 11 октября 2023-
го и действует до 30 апреля 2024-го. 
Осенью мера была своевременной 
и привела к ряду положительных эф-
фектов, в первую очередь на внутрен-
нем валютном рынке. До этого её так-
же вводили в марте 2022-го, тогда она 
действовала на протяжении четырёх 
месяцев.

В обоих случаях введение подоб-
ного ограничения способствова-
ло стабилизации курса рубля и в от-
дельные периоды — его укреплению. 
Также требование к продаже валют-
ной выручки снижает инфляцион-
ное давление.

Следует заметить, что действие 
указа распространяется не на всех 
участников внешнеэкономиче-
ской деятельности, а на 43 группы 
компаний из специального перечня. 
К ним относятся предприятия ТЭКа, 
металлургии, химической, лесной 
промышленности, экспортёры зерна.

Эти компании обязаны осущест-
влять репатриацию 80% валютной 
выручки и продажу на внутреннем 
валютном рынке 90% от её суммы. 
Предприятия направляют в Банк 
России и Росфинмониторинг ин-
дикативные планы продажи — для 
контроля над ними закреплены 
спецпредставители Росфинмонито-

ринга. Основная цель такого режи-
ма — стабилизировать курс рубля.

Продажа валютной выручки уже 
показала свою эффективность — это 
позволило правительству ввести 
определённые смягчения. Экспортё-
ры и их «дочки» теперь могут не ис-
полнять установленные нормативы, 
если более 50% внешней выручки 
они получают в рублях — даже если 
цены в контрактах указаны в валю-
те. То есть бизнес избегает так назы-
ваемого круговорота рублей.

Вместе с тем в сегодняшних ус-
ловиях быстрая отмена обязатель-
ной продажи валютной выручки 
представляется нецелесообразной 
в силу определённых причин.

Во-первых, этот инструмент до-
казал свою действенность: курс уда-
лось стабилизировать на уровнях 
менее 100 рублей за доллар. Однако 
ожидания рынка относительно его 
дальнейшей динамики неустойчивы.

В свою очередь, стабильный 
курс — наряду с денежно-кредитной 
политикой — способствует сдержи-
ванию инфляции. По крайней мере 
это укрепляет уверенность в кон-
троле над ростом цен. А кроме того, 
помогает управлять ожиданиями 
относительно и стоимости доллара, 
и инфляции.

Всё это положительно влияет 
на сохранение доходов населения, 
обеспечивая социальную направ-
ленность денежно-кредитной и ва-
лютной политики.

Во-вторых, в настоящих услови-
ях краткосрочные последствия пол-
ной отмены обязательной продажи 
непредсказуемы (в первую оче-

редь на валютном рынке, а затем 
и на рынках с большой долей им-
портных товаров). Следовательно, 
представляется целесообразным 
постепенно снижать норматив, ори-
ентируясь на ситуацию, а не отме-
нять единовременно само правило.

В-третьих, важным фактором 
выступает состояние платёжно-
го баланса. По оценке ЦБ, в янва-
ре 2024-го профицит текущего счёта 
составил всего $6,4 млрд. В этих об-
стоятельствах обязательная прода-
жа валютной выручки:

— ограничивает возможности 
спекулятивных атак на рубль;

— препятствует утечке капитала 
(под которой подразумевается от-
ток, мотивированный иными при-
чинами, чем сравнительные эконо-
мические выгоды от инвестиций 
в России и за её пределами);

— гарантирует доступность ва-
лютных ресурсов для оплаты крити-

ческого импорта в случае непредви-
денных событий на рынке.

И, конечно, следует подчер-
кнуть, что обязательная продажа 
валютной выручки не затрагива-
ет экспортёров, торгующих за руб-
ли. А это достаточно крупные объ-
ёмы. По данным ЦБ на декабрь 
2023-го, доля рубля во всей совокуп-
ности расчётов за экспорт достига-
ла 36%. А выручка от продаж в Евро-
пу вовсе поступает в рублях на 49%. 
Большая доля нерублёвых расчё-
тов (64,8%) сохранялась главным об-
разом в операциях с государствами 
американского континента, не име-
ющими большого веса в структуре 
экспорта РФ.

 

Никак не настроятся
A Также могут повысить-

ся риски банкротства не-
больших игроков. Ситуация угро-
жает более мелким девелоперам 
и застройщикам, а значит, может 
привести к консолидации отрасли 
вокруг более крупных участников 
рынка, добавила эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Людмила Рокотянская.

Продление госпрограммы под-
держали шесть опрошенных «Изве-
стиями» кредитных организаций — 
Росбанк, Совкомбанк, ВТБ, ПСБ, 
а также УБРиР и банк «Зенит».

— Полная отмена льготной ипоте-
ки сегодня будет чревата стагнацией 
строительной индустрии и смежных 
сфер экономики, а также падением 
продаж жилой недвижимости при-
мерно на 70%, — сообщила управля-
ющий директор центра развития 
ипотечного бизнеса УБРиР Алина 
Буслова.

Ранее сообщалось, что прави-
тельство РФ прорабатывает идею 
распределить субъекты по пяти 
кластерам в зависимости от дина-
мики спроса на жилье, напомнила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Экс-
перт считает, что в таком случае 
вероятность сохранения льготной 
ипотеки на региональном уровне 
высока.

Программу возможно модернизи-
ровать после её завершения, сделав 
более точечной. В пресс-службе ВТБ 
напомнили, что организация неод-
нократно поддерживала такую идею. 
В УБРиР добавили, что господдерж-
ка ипотечного рынка должна иметь 
более адресный характер и направ-
ляться на работников стратегически 

важных сфер или жителей отдель-
ных территорий.

Д л я да л ьней шего разви т и я 
льготных ипотечных программ 
важно учитывать задачи социаль-
но-экономического развития каж-
дого конкретного региона, увере-
на управляющий директор «Дом.
РФ» Светлана Некрасова. Это мо-
жет быть привлечение и удержание 
отдельных категорий специалистов, 
поддержка рождаемости и стимули-
рование спроса на новое жильё. Для 
большей адресности возможно ис-
пользовать дополнительные выче-
ты к процентной ставке, заключи-
ла эксперт.

Главное негативное последствие 
льготной ипотеки — рост цен на пер-
вичное жильё. В итоге люди пере-
плачивают за квадратные метры, 
что компенсирует сниженную став-
ку по кредиту, заявил директор де-
партамента розничных рисков банка 
«Зенит» Александр Шорников.

Ценовой разрыв между первич-
ным и вторичным жильём в РФ про-
должает расти, говорится в обзоре 
рисков финансовых рынков от ЦБ. 
Сейчас показатель достигает 44% — 
то есть новостройки в среднем сто-
ят почти в полтора раза дороже го-
тового жилья.

Если власти сохранят программу, 
то стоимость жилья в 2024 году будет 
расти ещё активнее, предупредила 
Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global. По её словам, если 
льготную ипотеку оставят только 
в отдельных регионах, это всё рав-
но разгонит цены на недвижимость 
в РФ — хотя и в меньшей степени, чем 
в случае её продления по всей стра-
не.
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�� НЕ НОВЫЙ ОПЫТ

Ранее экспорт бензина российские вла-
сти уже ограничивали. Запрет был вве-
дён 21 сентября 2023 года на фоне дли-
тельного роста цен на топливо.

Мера устанавливалась на полгода, 
но была снята уже 17 ноября. Отказаться 
от запрета позволило сохранение объё-
мов переработки нефти на НПЗ, обеспе-
чившее насыщение внутреннего рынка. 
Профицит предложения (запасы состав-
ляли около 2 млн т) привёл к снижению 
розничных цен.

При этом в Минэнерго не исключали, 
что по итогам мониторинга производ-
ственных и ценовых показателей огра-
ничения могут ввести вновь.

Прошлогодний запрет установили 
при иных рыночных обстоятельствах, 
чем сегодня, напоминает заместитель 
гендиректора Института национальной 
энергетики Александр Фролов. Тогда 
возник перекос между оптовыми и роз-
ничными ценами: первые не позволя-
ли зарабатывать при продаже топлива 
в розницу, из-за чего поставщики ста-
ли вывозить его за рубеж. Именно эту 
ситуацию и пресекло решение прави-
тельства.

Введённый запрет оказал суще-
ственное воздействие: уже в октябре 
2023 года оптовые цены на бензин ста-
ли на 20% меньше, чем месяцем ранее. 
В случае с дизельным топливом стои-

мость сократилась на 8%, отмечает ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

— В краткосрочном периоде прави-
тельство осенью 2023 года добилось 
своей цели, предотвратив скачок роз-
ничных цен на нефтепродукты, но эта 
мера имела негативный побочный эф-
фект на производителей, — обращает 
внимание эксперт. Цены на топливо 
на мировом рынке в этот период резко 
подскочили, но производители не мог-
ли его экспортировать и недополучи-
ли прибыль.

�� ПСИХОТЕРАПЕВТИЧЕСКИЙ 
ЭФФЕКТ

Ничего оригинального в ограничении по-
ставок нет, подчёркивает доктор поли-
тических наук, президент ассоциации 
«Энергоинновация» Михаил Смирнов. 
Это довольно распространённая миро-
вая практика, главную задачу которой 
можно назвать психотерапевтической — 
мера призвана успокоить население.

Временные ограничения и даже 
временный запрет на экспорт важного 
для страны товара — нормальная ситу-
ация для многих экспортёров, особен-
но сырья, согласен экономист Андрей 
Лобода. Периодические ограничения 
поставок можно наблюдать, например, 
в продовольственном секторе.

Фактически запрет на экспорт явля-
ется превентивной мерой и показыва-
ет участникам рынка приоритетное на-
правление для поставок, подчёркивает 
зампред наблюдательного совета ассо-
циации «Надёжный партнёр» Дмитрий 
Гусев. О важности наполнения внутрен-
него рынка неоднократно говорил пре-
зидент РФ Владимир Путин, теперь же 
эта стратегия начала реализовываться 
в нормативно-правовых актах.

Дополнительная польза, которую 
принесёт ограничение, — закрытие 
оставшихся механизмов серых поста-
вок. Однако правительству необходи-
мо дополнительно проработать вопрос 
реэкспорта топлива, поставляемого 
по межправительственным соглаше-
ниям, уточняет Гусев.

Важно также учесть риски выво-
да нефтеперерабатывающих мощно-
стей на внеплановые ремонты, указы-
вает Александр Фролов. В целом же, 
полагает он, запрет на экспорт снизит 
беспокойство потребителей по пово-

ду обеспеченности России бензи-
ном в период планового ремонта НПЗ 
и высокого спроса.

�� БЮДЖЕТНЫЕ РИСКИ

С точки зрения пополнения бюджета 
повышение себестоимости и конеч-
ной цены обеспечивает рост налого-
вой базы, признаёт доктор экономи-
ческих наук, профессор РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Юрий Ляндау. Однако этот 
же фактор становится серьёзным уда-
ром по населению и бизнесу.

— У бизнеса растут затраты, он пы-
тается их переложить на клиента, 
чтобы обеспечить требуемый уро-
вень рентабельности. Но у клиентов 
снижается платёжеспособность при 
постоянно растущих ценах 
на все товары и услуги. Тем 
более что увеличиваются 
расходы на бензин, — объ-
ясняет собе-
седник «Из-
вестий».

Полный 
текст  
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Наследственные органы
Новая технология на порядок ускорит расшифровку ДНК

Денис Гриценко

Российские учёные разработали 
устройство, которое ускорит пол-

ную расшифровку генома с нескольких 
недель до нескольких дней. Это секве-
натор последнего, третьего поколения — 
он может прочитать наследственную ин-
формацию в отдельно взятой молекуле 
ДНК и делает это более длинными от-
резками. Аналогичные разработки сей-
час есть только в США и Великобритании. 
Благодаря новой технологии можно бу-
дет наблюдать за биологическими про-
цессами не только в тканях или органах, 
но и в отдельной клетке, объясняют экс-
перты. Это позволит лучше понять меха-
низмы развития наследственных и онко-
логических болезней.

Первый отечественный прибор для 
расшифровки геномов (секвенатор) по-
следнего, третьего поколения разрабо-
тали специалисты Института аналити-
ческого приборостроения (ИАП) РАН 
вместе с коллегами из Института спек-
троскопии РАН и компании «Синтол» 
при поддержке Минобрнауки.

В настоящее время опытный образец 
изобретения проходит тестовую экс-
плуатацию. Создатели следят за тем, 
как работает секвенатор, фиксируют 
и исправляют ошибки, готовят его к се-
рийному производству. По их оценкам, 
чтобы удовлетворить потребности рос-
сийских исследователей, необходимо 
произвести около 100 таких приборов.

Секвенаторы предыдущих поколе-
ний из-за слабого разрешения могли 
разглядеть ДНК только тысяч работаю-
щих синхронно молекул. Новое устрой-
ство способно в реальном времени рас-
смотреть гены одной-единственной 
молекулы. Это даёт возможность изу-
чать наследственность отдельной клет-
ки и получать более точный результат.

Кроме того, используемые сейчас 
приборы читают всю длинную цепоч-
ку небольшими участками до 250 сим-
волов, соответствующих одной из че-
тырёх разновидностей нуклеотидов. 
С помощью этих веществ кодируется 
вся наследственная информация в ор-
ганизме. Например, геном человека со-
стоит из нескольких миллиардов таких 
«букв». Новая разработка читает их це-
лыми «предложениями» из 15–20 тыс. 
символов. Благодаря этому в геномной 
последовательности становятся видны 
перестановки и повторы (они часто воз-
никают, например, при раковых заболе-
ваниях), а расшифровка проводится зна-
чительно быстрее и точнее.

— Секвенаторы третьего поколения, 
или, как ещё их называют, одномоле-
кулярные, производят только в США 
и Великобритании. Мы взяли за основу 
американский прибор, но реализовали 
свою собственную оригинальную тех-
нологию. За счёт чтения более длинных 
участков она значительно упрощает 
сборку пазла генома целиком и позволя-
ет отслеживать геномные перестройки, 
что важно для медицины. На мой взгляд, 
это даже не эволюционный, а револю-
ционный скачок в технологиях, — сказал 
заместитель директора по научной ра-
боте ИАП РАН Антон Букатин.

Молекулы ДНК очень малы, и «чи-
тать» их напрямую с помощью суще-
ствующих технологий невозможно. 
Однако при делении клетки все моле-
кулы ДНК удваиваются, чтобы каждая 
клетка получила свою копию всех ге-
нов. За это отвечает особый фермент — 
полимераза. Секвенатор при помощи 
содержащих светящийся пигмент кра-
сителей «подсматривает» за тем, какие 
нуклеотиды встраиваются полимера-
зой при копировании генома. В новом 
устройстве для этого используются бо-
лее чувствительная оптическая систе-
ма и новые химические реагенты, что 

позволяет рассмотреть наследствен-
ную информацию отдельной молекулы.

Серийный выпуск прибора должен 
начаться в 2026–2027 годах. В основном 
его делают из российских комплекту-
ющих, однако несколько компонентов 
импортные. В ближайшее время учёные 
намерены заменить их отечественными. 
Создатели рассматривают возможность 
поставки своего изобретения в друже-
ственные страны.

Одномолекулярные секвенаторы 
дают очень высокую скорость чтения 
наследственной информации. Расшиф-
ровка генома вместо нескольких недель 
теперь будет занимать несколько дней 
и делаться с высокой точностью. Необ-
ходимо, чтобы точность достигала 99% 
и выше, пояснил «Известиям» ведущий 
научный сотрудник Института спектро-
скопии Павел Мелентьев.

— Для создания российского одномо-
лекулярного секвенатора нужно было 
в сжатые сроки, за 2,5 года, разработать 
оригинальные оптические технологии. 
Нам удалось создать детектор, кото-
рый стал частью большого приборного 
комплекса. Технология включает в себя 
нанооптику. Это взаимодействие света 
с одиночными молекулами в нанораз-
мерных системах. А оно всегда связано 
с различными сложностями, — сказал 
Павел Мелентьев.

Ещё одна важная часть работы — соз-
дание ячейки, в которую помещается 
изучаемая молекула. Был создан опти-
ческий чип с элементами интеграль-
ной оптики с наноотверстием в центре. 
В нём и происходят биомолекулярные 
реакции, за которыми «подсматривает» 
секвенатор, подчеркнул учёный.

Набор реагентов для устройства раз-
работали в компании «Синтол».

— Реагенты включают в себя несколь-
ко ключевых компонентов, которые по-
зволяют проводить одномолекулярное 
секвенирование. Эти вещества воссоз-
дают молекулярные механизмы, проте-
кающие в живых клеточных системах. 
В их числе ДНК-полимеразы, флуорес-
центно меченные субстраты, которые 
при включении детектирует прибор, 
и многие другие. Мы обеспечили всю 
эту необходимую химию и биологию, — 
рассказал научный директор компании 
«Синтол» Яков Алексеев.

Секвенирование длинных отрез-
ков единичных молекул ДНК позволит 
лучше понимать патогенез, то есть ре-
альные причины и механизмы разви-
тия наследственных и онкологических 
заболеваний. Учёные получат не сред-
невзвешенный анализ ДНК организма 
или ткани, а реальную оценку мутаций 
в конкретной клетке, пояснил «Извести-
ям» научный сотрудник Института им-
мунологии и физиологии Уральского от-
деления РАН Михаил Болков.

— Можно будет понять работу клетки 
на генном и молекулярном уровне. Ка-
кой ген выключается, какой включает-
ся, какие формы РНК образуются и так 
далее, — сказал Михаил Болков.

Также технология позволит правиль-
но собирать геномы организмов, кото-
рые ещё не расшифрованы. А это тысячи 
бактерий, вирусов, животных и рыб. Это 
особенно сложная работа, так как у учё-
ных нет образца, как правильно выстро-
ить мозаику из тех участков ДНК, кото-
рые они прочитали, добавил эксперт.

Общество

Скользкие дорожки
Чем удивит погода в начале весны

Ксения Набаткина, Роман Солдатов

П ервая декада марта в Центральной 
России обойдётся без существенных 

похолоданий, рассказали «Известиям» 
метеорологи. Температура воздуха бу-
дет на 2–4 градуса теплее климатической 
нормы. Колебания температуры от отри-
цательной ночью к плюсовой днём мо-
гут привести к гололедице, но сделают 
таяние снега постепенным. В результа-
те сухо станет не скоро — потребуется 
время, чтобы исчезли рекордные сугро-
бы. Автолюбителям не стоит торопить-
ся со сменой зимней резины, предосте-
регли эксперты.

Начало марта в центральных регио-
нах России обещает быть тёплым, тем-
пература воздуха превысит климати-
ческую норму на 2–4 градуса. Об этом 
«Известиям» рассказал руководитель 
прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов.

— Можно предположить, что первая 
декада марта будет скупа на осадки, — 
отметил он.

До конца текущей недели темпера-
турных скачков не ожидается, как и ак-
тивных циклонов или сильных снего-
падов.

— Ночные температуры ожидают-
ся порядка минус 1–5 градусов, а днев-
ные — от 0 до плюс 3 градусов. Такая 
погода сохранится до конца недели, — 
пояснил Александр Шувалов.

Температурные колебания в кон-
це февраля уже привели к гололедице 
в центральной части страны, напомни-
ла главный специалист Московского ме-
теобюро Татьяна Позднякова. В Москве 
скользко на дорогах будет до 29 февраля.

— Пока в центре Русской равнины 
сохранится противостояние двух воз-
душных масс — тёплой на западе и хо-
лодной на востоке, сохранится угроза 
гололедицы в Вологодской, Костром-
ской, Ярославской, Тверской, Москов-
ской областях, — сообщила эксперт.

В ночь на среду, 28 февраля, погодные 
условия в Москве будут способствовать 
образованию гололедицы: после плюсо-
вых отметок днём ночью столбик термо-
метра опустится до отрицательных зна-
чений. Поэтому пешеходам важно быть 
внимательными и аккуратными на ули-
це, напомнили в комплексе городско-
го хозяйства Москвы. Автомобилистов 
призвали строго соблюдать скоростной 
режим и дистанцию.

Но колебания температуры, которые 
чреваты гололедицей, сделают таяние 
снега более плавным и постепенным, до-
бавил ведущий специалист центра по-
годы «Фобос» Михаил Леус.

«До конца первой декады марта суще-
ственных похолоданий не ожидается», — 
написал он в своём Telegram-канале, 
подтвердив, что температура воздуха 
будет выше климатической нормы.

Высокие сугробы вряд ли позволят 
говорить о ранней весне, добавил Алек-
сандр Шувалов. По данным «Фобоса», 
в конце февраля в Москве они дости-
гают 55–68 см, что в полтора раза боль-
ше нормы, а в Подмосковье — 58–63 см.

— Всем хотелось бы, чтобы весна на-
ступила пораньше, но по факту потре-
буется слишком много тепла, энергии, 

для того чтобы растопить эти зимние 
сугробы, — отметил он.

С приходом весны не стоит сразу ме-
нять зимнюю резину на летнюю, пред-
упредили автомобилистов эксперты. 
Ориентироваться нужно на погодные 
условия в конкретном регионе, отме-
тил руководитель сети автосервисов 
Fit Service Николай Погуляев.

— Я рекомендую не торопиться с за-
меной резины. Как правило, пик сезона 

приходится на середину апреля и длит-
ся до конца мая, — отметил он.

Чаще всего опытные автовладельцы 
меняют зимние шины на летние после 
того, как полностью сойдёт снег и сред-
несуточная температура установит-
ся на отметке плюс 5–6 градусов, на-
помнила управляющий директор Frank 
Auto Ирина Франк.

— В таких условиях зимняя резина 
утрачивает свои свойства: ухудшает-

ся сцепление с дорожным полотном 
и увеличивается тормозной путь, — 
напомнила она «Известиям». — Кроме 
того, она быстрее изнашивается при 
положительных температурах, а лет-
ние покрышки экономят топливо и ре-
сурс.

Летние покрышки можно исполь-
зовать с марта по ноябрь, а зимние 
ошипованные шины с маркировкой — 
с сентября по май, напомнила Ирина 
Франк. На зимней неошипованной ре-
зине можно ездить круглый год.

Согласно действующим нормам, 
смену резины необходимо провести 
не позднее 1 июня. С сентября 2023 года 
за езду на шинах не по сезону водите-
лей могут оштрафовать на 500 рублей, 
напомнил «Известиям» автомобиль-
ный эксперт, майор ГИБДД в отставке 
Виктор Кондрашин.

Геном человека состоит 
из нескольких миллиар-
дов «букв». Новая раз-
работка читает их це-
лыми «предложениями» 
из 15–20 тыс. символов
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София Прохорчук

В условиях интенсивного распро-
странения холеры в мире стоит 

избегать путешествий в тропические 
страны, предупредил в интервью «Из-
вестиям» инфекционист Николай Ма-
лышев. По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, вспышки 
заболевания зафиксированы прежде 
всего в Африке и Азии. Но и в России 
есть эндемичные по этой болезни ре-
гионы, например Калининградская об-
ласть и Краснодарский край, отметил 
собеседник «Известий». А завезти ин-
фекцию могут и вовсе в любой регион. 
О том, почему в группе риска помимо 
врачей и туристов находятся рыбаки 
и повара, насколько вероятны вспыш-
ки холеры в развитых странах, в том 
числе в России, — читайте в интервью 
Николая Малышева.

Всемирная организация здравоохра-
нения недавно предупредила о росте 
заболеваемости холерой. Руководи-
тель организации Тедрос Аданом Ге-
брейесус сообщил: болезнь обнару-
жена в 30 странах и в половине из них 
распространяется активно. Каких ре-
гионов это касается?

Холера зарегистрирована в 15 стра-
нах Африки. Активные вспышки в Зам-
бии, Зимбабве, Судане и Эфиопии. Так-
же заболевание выявили в Восточном 
Средиземноморье, Америке и Юго-
Восточной Азии.

В чём причина?
ВОЗ связывает ситуацию с не-

хваткой вакцин и климатическими 
факторами — уровнем атмосферных 
осадков, температурой воды и концен-
трацией хлорофилла. Я бы выделил 
ещё недостаточный доступ в странах 
Африки к чистой воде и средствам са-

нитарии, а также проживание в усло-
виях, которые отличаются от условий 
жизни в развитых странах.

На той неделе вспышку холеры запо-
дозрили даже на норвежском круиз-
ном лайнере Norwegian Dawn. Почему 
она могла возникнуть?

Скорее всего, на борту судна были 
носители заболевания — кто-то из чле-
нов экипажа или пассажиры.

Путешествий в какие страны сейчас 
стоит избегать из-за риска заразить-
ся холерой?

В первую очередь я бы не рекомен-
довал посещать страны Азии и Афри-
ки. Да и в целом стоит воздержаться 
от путешествий в тропические стра-
ны. Там выше риск заболеть.

Какие меры профилактики стоит при-
нимать, чтобы не заразиться?

Болезнь передаётся через попада-
ние в организм заражённых пищевых 
продуктов или воды. Поэтому соблю-
дение гигиены и употребление толь-
ко чистой воды и продуктов помогут 
избежать заражения.

Помню, когда я работал на вспыш-
ке в Африке, нам принесли кувшин 
с водой, внутри которого были саль-
ные отпечатки, такую воду мы пить 
не стали. В целом я бы рекомендо-
вал пить бутилированную воду или 
же термически обработанную. То же 
касается и пищи — необходимо избе-
гать употребления сырой рыбы и мо-
репродуктов, фруктов, овощей и зе-
лени, если нет возможности промыть 
их чистой водой. Очень важно соблю-
дать гигиену рук.

Сколько дней болеют холерой?
Инкубационный период длится 

от нескольких часов до трёх суток. При 

тяжёлом течении заболевания смерть 
наступает в течение 24–48 часов.

Каковы симптомы холеры?
Для неё характерно сильное обе-

звоживание. Во время острого перио-
да заболевания человек может поте-
рять до 20 л жидкости. На фоне такой 
массивной потери нарушается баланс 
электролитов — калия, натрия, хлора, 
необходимых для нормальной рабо-
ты внутренних органов, в том числе 
мозга и сердца. Основные признаки 
заболевания — рвота и диарея. Также 
у заболевших отмечаются слабость, 
сухость во рту, головокружение, спу-
танность сознания и высокая темпе-
ратура.

Какие бывают формы холеры и какая 
из них наиболее типична для совре-
менных климатических условий?

Всего выделяют семь форм холеры 
по характеру течения болезни. Сейчас 
преобладает форма, которая прояв-
ляется классическими симптомами — 
болью в животе, диареей и тошнотой.

Холера бывает ещё бессимптом-
ной и атипичной, то есть со слабо вы-
раженными симптомами. Ещё она мо-
жет быть молниеносной или сухой. 
Сухая форма сопровождается выра-
женным токсикозом и лихорадкой.

Для стёртой формы заболевания 
характерны лёгкое расстройство пи-
щеварения и учащение дефекации 
до двух-трёх раз в сутки.

Существует и вибрионоситель-
ство, когда патоген долго присутству-
ет в организме. Эта форма не сопрово-
ждается симптомами и периодически 
рецидивирует, при этом человек по-
стоянно выделяет бактерии в окру-
жающую среду с заражёнными фе-
калиями.

Насколько вероятно возникновение 
эпидемии холеры во всём мире, как 
в XIX веке?

Сейчас эта возможность крайне 
низка. В развитых странах доступны 
вакцины, в регионах следят за эпиде-
миологической обстановкой, прово-
дят проверки.

Чем сейчас лечат холеру? И когда 
её терапия стала доступна?

При холере делаются внутривен-
ные вливания, иногда, при сильном 
обезвоживании, могут капать сра-
зу в две вены. Также внутрь при-
нимаются специальные растворы. 
Очень важно следить за их усвояе-
мостью.

Первые вакцины от холеры были 
разработаны в конце XIX века, после 
того как по миру прошла эпидемия. 
Затем, в конце XX века, были разра-
ботаны вакцины для перорального 
применения.

Насколько реально возникновение 
вспышки холеры в России?

В России существуют регио-
ны, где холера является эндемиче-
ской болезнью. К ним по состоянию 
на 2023 год относились, например, 
Калининградская область и Крас-
нодарский край. В целом таких тер-
риторий в нашей стране гораздо 
больше.

Завезти же холеру могут на лю-
бую территорию — вплоть до Мо-
сквы. При этом стоит отметить, что 
в России следят за ситуацией в реги-
онах и принимают меры по предот-
вращению распространения болезни, 
так что эпидемия холеры россиянам 
не грозит. К тому же с болезнью на-
учились бороться.

Кто находится в группе риска по зара-
жению холерой?

В первую очередь это сотрудни-
ки бактериологических лаборато-
рий, врачи и люди-разгильдяи. К по-
следней категории зачастую можно 
отнести, например, туристов, рыба-
ков и поваров.

У кого холера протекает тяжелее и по-
чему?

В первую очередь в повышенной 
зоне риска находятся дети в возрас-
те до пяти лет, люди старше 65 лет 
и пациенты с иммунодефицитом. 
Кроме того, заражение женщины 
холерой во время беременности 
опасно как для неё, так и для пло-
да — тяжёлая диарея повышает риск 
преждевременных родов или выки-
дыша.

«Завезти холеру  
могут в любой  
регион — вплоть  
до Москвы»

на 2–4
теплее климатической нормы 
ожидается температура в Москве 
в начале марта

градуса

Инфекционист Николай Малышев —  
о странах, где велики риски заразиться  
этой болезнью, и вероятности эпидемии
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С емь десятков произведений графи-
ки, несколько скульптур, отсутствие 

специальной застройки и единствен-
ный зал — на первый взгляд не самые 
привлекательные показатели для вы-
ставочного проекта. Но экспозиция 
Третьяковской галереи «Великолепные 
очевидцы. Время и люди. 1910—1930-е» 
интересна не формальными характери-
стиками, а концепцией и множеством 
мини-сюжетов. Все экспонаты здесь — 
портреты и автопортреты. Одни и те же 
персонажи предстают в собственном 
и чужом видении. «Известия» всмотре-
лись в лица героев давно ушедшей эпо-
хи, которые, в свою очередь, так стре-
мились разглядеть будущее.

�� ВЫСТАВОЧНЫЕ ЛИНИИ

Новый проект до 25 августа демонстри-
руется в десятом зале здания на Крым-
ском Валу. Место это специально выде-
лено под временные выставки, прежде 
всего посвящённые рисунку. Как из-
вестно, изображения на бумаге мож-
но показывать лишь несколько меся-
цев, после чего они должны «отдыхать» 
без света. Потому-то идеи регулярно 
обновляемых блоков графики внутри 
постоянной экспозиции завоёвывают 
всё большую популярность: по этому 
пути пошли и в Эрмитаже, и в Русском 
музее, и, собственно, в Третьяковской 
галерее.

Проблема же в том, что как таковая 
графика едва ли может привлечь ши-
рокую публику: в небольших набро-
сках по понятной причине нет красоч-
ности и размаха масляной живописи. 
Ключом к успеху оказывается необыч-
ный кураторский 
подход  — отбор 
и группиров-
ка произ-
ведений 
не просто 
по именам 
их авторов 
или по време-
ни создания, 
но по каким-то иным 
принципам, позволя-
ющим сформировать 
из рисунков свой вну-
тренний сюжет.

В данном случае всё 
получилось. Идея курато-
ра, специалиста по русскому 
авангарду Татьяны Горяче-
вой простая и эффективная 
одновременно: показать, с од-
ной стороны, как живописцы 
этого динамичного времени 
видели самих себя, а с дру-

гой — как их воспринимали товарищи 
по цеху.

Михаил Ларионов, бесконечно пи-
савший свою жену и коллегу Ната-
лию  Гончарову (каждый раз  — по-
разному), Иван Клюн, изобразивший 
себя же в юности в кубофутуристи-
ческом стиле и в зрелые годы — прон-
зительно-реалистически, Юрий Ан-
ненков, создавший целую галерею 
образов выдающихся личностей. Всё 
это — авторы и герои новой экспози-
ции. Куратор представляет разные 
комбинации: самые частые — фигура, 
написанная разными художниками, 
и два автопортрета одного челове-
ка. Но интереснее всего, когда само-

презентация гения сопоставля-
ется с чужим взглядом 

на него.

�� БЕЗДАРНОСТЬ  
ПРОТИВ ФАНАТИКА

Вот знаменитый фотомонтаж Эль Ли-
сицкого, концептуальное селфи кон-
структивиста. Эмоции скрыты: перед 
нами человек-функция. Архитектор 
мира логики и расчёта. А рядом — шарж 
Кукрыниксов, на котором великий 
новатор предстаёт уже совершенно 
иным — человечным, робким и сму-
щённым.

Не менее выразительная пара — пор-
треты Казимира Малевича, созданные 
им самим и Евгением Кацманом. Фу-
турист, только ступивший на путь ра-
дикального эксперимента, изобразил 
себя строго анфас, с суровым взгля-
дом, направленным прямо на зрите-
ля. Реалист Кацман же показал род-

ственника без всякого мессианского 
пафоса и даже с каким-то трагизмом 
во взгляде.

Особую выразительность этот за-
очный диалог приобретает, если знать 
историю взаимоотношений авторов — 
они были женаты на сёстрах и некото-
рое время жили вместе. «Он меня счи-
тал бездарностью, а я его — фанатиком 
и никчёмным», — признавался Кац-
ман. Но упрекнуть его в предвзятости 
не получается. Пожалуй, такой Мале-
вич вызывает даже больше симпатии, 
чем самовлюблённый и напыщенный 
вождь, коим он предстаёт и на автопор-
третах, и на фотографиях. И уж точно 
рисунок Кацмана психологичнее. Ма-
левич же — мифотворец. Правде своя-
ка он противопоставляет художниче-
ский идеал.

�� ЛЕТАТЬ ОХОТА

А вот его современник и конкурент 
Владимир Татлин изображал себя, на-
против, без прикрас, если не сказать 
сильнее — самокритично. С поздне-
го рисунка, созданного им за семь лет 
до смерти, на нас (точнее, куда-то мимо, 
через плечо) уныло смотрит грузный 
мужчина с вытянутым лицом, и по-
чти невозможно узнать в нём великого 
мечтателя, сконструировавшего Баш-
ню III Интернационала, и так и не взле-
тевший «Летатлин».

Другим видел его Александр Лабас. 
Художник группы ОСТ изобразил сво-
его друга играющим на бандуре, и вот 
перед нами уже непривычно лириче-
ский образ. А скульптор Сарра Лебеде-
ва вылепила Татлина сидящим с широко 
расставленными ногами, и непонятно, 
то ли он пытается захватить побольше 
пространства, то ли маскирует неуве-
ренность.

Ключевой в этой группе работ ока-
зывается, однако, куда более поздняя 
бронза нашего современника Юрия Хо-
ровского: юный Татлин шагает в буду-
щее с крыльями «Летатлина» за плеча-
ми. Взгляд его устремлён вдаль. И вот 
прекрасная кураторская находка — в со-
седнем зале, как раз там, куда смотрит 
художник, висит и будет висеть сам «Ле-
татлин».

Это уже постоянная экспозиция, 
но выставка и не мыслится как герме-
тичное высказывание. Напротив. Вый-
дет ли посетитель из неё в зал Татлина, 
отправится к другому лидеру авангарда 
Кандинскому или же вернётся к Фило-
нову, чьи изображения голов рифмуют-
ся с портретами «Великолепных очевид-
цев», он увидит логичное продолжение 
той же истории. А именно — воплоще-
ние идей, которые родились в сознании 
личностей, ставших теперь для нас не-
много роднее.

Всё это вместе складывается в кол-
лективный портрет целого поколения 
и эпохи, в которую старый мир рушился, 
а новый создавался. Потому-то сегод-
ня чувства, страхи, мечтания и транс-
формации героев первого авангарда 
нам, пожалуй, понятнее, чем когда-либо.

Портрет  
и поколения
Какими художники авангарда видели 
себя и коллег

Культура

Скульптура Юрия Хоровского 
показывает Владимира Татлина 
окрылённого, отсылая  
к махолёту «Летатлин»

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«УЛЫБКА КАТЕРИНЫ.  
ИСТОРИЯ МАТЕРИ ЛЕОНАРДО»

Карло Вечче
Скольких романистов привлекала фи-
гура Леонардо да Винчи, не счесть. Кни-
га профессора итальянской литерату-
ры Университета Неаполя Карло Вечче 
вполне может быть отнесена к той же 
категории (псевдо) биографического 
fiction. Вот только в центре повество-
вания здесь не сам Леонардо, а его мать. 
Точнее, женщина, которую некоторые ис-
следователи (и Вечче в их числе) считают 
возможной родительницей гения: несо-
вершеннолетняя дочь черкесского кня-
зя, угнанная в рабство в Италию.

Написанию этого художественного 
произведения предшествовала боль-

шая научная работа, о ней в общих чер-
тах Вечче рассказывает в последней 
главе с нескромным названием «Я». Учё-

ный честно признаёт: стопроцентных до-
казательств родственной связи Леонар-
до и рабыни с Кавказа он не обнаружил. 
Но само его повествование, основан-
ное на находках во флорентийских ар-
хивах и охватывающее события по все-
му континенту — от Венеции до Кавказа 
и Константинополя, позволяет обре-
сти эмоциональную плоть и чарующее 
правдоподобие смелой гипотезе. Впро-
чем, даже если на самом деле всё было 
совсем иначе, «Улыбка Катерины» имеет 
право на жизнь как изящная литератур-
ная фантазия, позволяющая вдобавок 
лучше понять реалии эпохи Леонардо.

«ПОД УДАРЕНИЕМ»

Сьюзен Сонтаг
Работы одного из ведущих эссеистов 
и мыслителей XX века Сьюзен Сонтаг 
нашему читателю хорошо знакомы. 
Её книги — прежде всего «О фотогра-
фии» и «Смотрим на чужие страдания» — 
регулярно переиздаются, и нынешняя 
ситуация, кажется, не очень-то этому 
помешала. Вот и лебединая песнь пи-
сательницы — сборник, в оригинале на-
званный «Where the Stress Falls» («Там, где 
спадает напряжение») и опубликован-
ный за три года до смерти Сонтаг, — те-
перь выходит на русском. У нас его выпу-
стили с другим заглавием, переименовав 
и эссе, давшее название книге. Но из-
менений в саму структуру не вносили. 
41 текст, самый ранний из которых дати-
руется 1982 годом, а новейшие — 2001-м, 
сгруппирован по трём блокам: «Чтение», 
«Взгляд», «Там и здесь».

Распределение на самом деле услов-
но. Во-первых, потому что создавались 
они в разных форматах, для разных изда-
ний и по разным поводам. И, во-вторых, 
о чём бы Сонтаг не писала — будь то ли-
тература, фотография, танец или опе-
ра, она всегда выходит далеко за рамки 
рассматриваемого явления. И сам ход 
её мысли — «внутренний сюжет» — со-
ставляет главную ценность текста. При 
этом уровень эссе всё же неровен, аргу-
ментация порой противоречива, а отсут-
ствие сквозной идеи, концепции, осе-
няющей все рассуждения, не позволяет 
этой виртуозной публицистике перера-
сти во что-то большее.

«ПЕСНЬ ПРОРОКА»

Пол Линч
Через несколько месяцев после объяв-
ления результатов Букеровской премии 
книга-победитель «Песнь пророка» Пола 
Линча выходит на русском языке. Это 
большой роман-антиутопия, действие 
которого разворачивается в Ирландии, 
охваченной борьбой между повстанцами 
и правительством. Мужа главной герои-
ни, профсоюзного лидера, арестовыва-
ют, и на протяжении всего дальнейше-
го повествования она пытается спасти 
свою семью, а тучи вокруг всё сгущаются.

Стиль «Песни пророка» сравнива-
ют с самым великим ирландским рома-
ном — «Улиссом». Однако поток сознания 
Линча куда более ясен и даже приземлён, 
чем перегруженно-постмодернистский 
язык Джойса. Скорее при виде спеша-
щих строк без тире, кавычек, обозначе-
ния прямой речи и прочих «литературно-
стей» возникает ассоциация с общением 
в мессенджерах.

Но есть и иная параллель, уже сюжет-
ного плана. Это — «Процесс» Кафки. Как 
и в шедевре пражского писателя, в «Пес-
не пророка» всё пропитано абсурдом, 
подспудным чувством вины и ощуще-
нием бессмысленности предпринимае-
мых усилий. Хотя в конце Линч, в отличие 
от Кафки, всё-таки оставляет читателю 
надежду.

«ТАРКОВСКИЕ: ОСКОЛКИ ЗЕРКАЛА»

Марина Тарковская
Книга сестры режиссёра Андрея Тар-
ковского и дочери поэта Арсения Тар-
ковского, выпущенная ещё в нулевых, 
стала уже классикой, обязательным и од-
ним из важнейших источников как для 
киноведов, так и для литературоведов. 
В своём повествовании, не скованном 
ни строгой хронологической последо-
вательностью, ни жанровыми канона-
ми, ближайшая родственница двух гени-
ев показала их жизнь так, как это можно 
увидеть только изнутри.

Семейные истории здесь чередуют-
ся с размышлениями о поворотах судь-
бы и непростых взаимоотношениях 
отца и сына (один из важнейших сюже-
тов — их переписка в преддверии реше-
ния Андрея остаться за границей), а по-
мимо главных героев в повествование 
то и дело включаются их выдающие-
ся друзья и коллеги, характеристики 
которых не менее интересны и ценны. 
Например, Тарковская пишет о сво-
ём несостоявшемся романе с Васили-
ем Шукшиным — и стереотипный образ 
создателя «Калины красной» обретает 
в этом рассказе глубину, неоднознач-
ность.

В 2018 году книга была переиздана 
с рядом дополнений. Но и этот тираж 
стал библиографической редкостью. 
Теперь же текст — уже без изменений 
по сравнению с версией шестилетней 
давности — снова доступен широкому 
кругу читателей. Причём с новыми фо-
тографиями, прежде не публиковавши-
мися.

Сергей Уваров
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Шуба царская
Тренды Недели моды в Милане осени и зимы 2024–2025

В Милане завершилась Неделя моды осень-зима 2024–
2025. Она проходила с 20 по 26 февраля. Свои кол-

лекции в Италии представили главные мировые бренды. 
Наоми Кэмпбелл на показе Dolce & Gabbana дефили-
ровала в кружевном топе и юбке с актуальным бантом, 

Ирина Шейк — в платье-сетке. Актриса Энн Хэтэуэй за-
давала тренд на цвет и кожу, сидя в первом ряду показа 
дома Versace в платье из новой коллекции. На подиуме 
были также Prada, Gucci, Bottega Veneta и многие другие. 
О главных трендах недели моды — в материале «Известий».

�� КОЖА

Один из самых очевидных трендов 
миланской недели моды — натураль-
ные материалы. У Iceberg кожаные 

тренчи, у Prada — куртки, у Bottega 
Veneta — юбки и брюки, Ermanno 
Scervino предлагает собирать кожа-
ный тотал лук и так далее. Самый об-
суждаемый образ — красное платье 
Versace, в котором на показе модно-
го дома в качестве почётного гостя 
появилась актриса Энн Хэтэуэй. Та-
кое же в этот момент презентовала 
модель на подиуме. Актуальность 
материала, впрочем, была заметна 
ещё до показов в Италии. Ассорти-
мент многих брендов одежды масс-
маркета, которые есть в России, с не-
давних пор активно стали пополнять 

вещи из натуральной и искусствен-
ной кожи.

�� МЕХ

Ещё один материал, который облюбова-
ли участники недели моды, — мех раз-
ных цветов и длины. Это неудивитель-
но как минимум с той точки зрения, что 
коллекции были посвящены будущему 
осенне-зимнему сезону. Хотя исполь-
зовали его не только в шубах, воротни-
ках, шапках, шарфах. Diesel, например, 
презентовал меховую юбку с градиен-
том из синего в белый. Такой цветовой 
приём в меховых изделиях использует 

и Emporio Armani.
Не обошлись коллекции и без ле-

опардового принта, мода на кото-
рый, кажется, периодически пере-
живает ренессанс.

У того же Diesel леопардо-
вые шубы, платья, дополненные 
и цветочным принтом, который 
тоже встречается в коллекциях. 

У №21 — водолазки и юбки. На по-
казе Versace презентовали крас-

но-чёрные пятнистые свитер и пид-
жак. А в Dolce & Gabbana решили, что 
животного принта много не бывает: 
модель появилась на подиуме во всём 
леопардовом — длинном пальто, бере-

те и с клатчем.

�� «ГОЛОЕ» ТЕЛО И МИНИ

Уверенно продолжают держаться в трен-
дах «голые» женские образы. В коллек-
цию Tom Ford вошло прозрачное мер-
цающее платье в пол по фигуре. 
На показе Dolce & Gabbana модель 
Ирина Шейк дефилировала в про-
зрачном платье-сетке. А легенда 
подиума Наоми Кэмпбелл — в кру-
жевном топе и с актуальным акцен-
том в виде банта на юбке.

— Меня поразил показ Dolce & Gabbana. 
Бренд с каждым годом всё больше уходит 
в сексуальность. За последние два года 
он очень изменил свой вектор на жен-
ственность, открытость и голость. А На-
оми Кэмпбелл, которая открывала показ, 
просто восхищает и поражает, — отме-
тила fashion influencer Виктория Яценко.

Продолжают тренд на женствен-
ность ультракороткие шорты, мини-юб-
ки и платья. Стремление продемонстри-
ровать ноги показали многие бренды. 
У моделей Diesel юбки были настолько 
смело короткими, что из-под них почти 
выглядывало нижнее белье. Versace по-
казал уже знакомые трусы-шорты, кото-
рые гремели в модной повестке в конце 
прошлого года.

�� ПЕРЧАТКИ

Одним из главных аксессуаров недели 
моды стали перчатки. Их дизайнеры со-
четали с любыми образами — от верхней 
одежды до максимально откровенной.

— Перчатки очень круто сочетают-
ся с мини. Когда какая-то часть тела 
открыта, красиво и более интелли-
гентно будет смотреться, если дру-
гая закрыта. Соответственно, длин-
ные перчатки, которые закрывают 
руки, делают весь образ более спо-
койным. Перчаток правда очень мно-
го. Их носят и с пиджаками, и с платьем, 
и с тонкими блузками, придавая гру-
бость наряду. Перчатки — тренд, — 
уверен эксперт моды, теле- и радио-
ведущий Владислав Лисовец.

Обувной тренд — высокие сапоги. 
В целом же, по словам эксперта моды, 
«ничего революционного» в коллек-
циях дизайнеров, представленных 
в Милане, он не увидел. В полном 
объёме на отечественных прилав-
ках они вряд ли появятся. Как правило, 
крупные ритейлеры в Россию привоз-
ят базу — то, что точно можно будет про-
дать, а яркие смелые тренды — разве что 
в единственном экземпляре. 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Валерия Чуб 
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Стороны и медали

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Д ело Камилы Валиевой продолжает 
формировать инфоповоды. Даже 

долгожданное решение CAS по судьбе 
самой фигуристки через два года после 
первоначального отстранения не поста-
вило точку в вопросе по призам Олим-
пиады-2022 в Пекине. До сих пор неясно, 
как сложится судьба медалей команд-
ного турнира и когда пройдёт награж-
дение. Понятно, что в нём не примет 
участия Камила, но что с остальными? 
Попытка ISU найти компромисс в виде 
бронзы для сборной России не устрои-
ла ни одну из сторон — в итоге Спортив-
ный арбитражный суд будет разбирать 
сразу четыре иска.

CAS снова берётся за дело Ками-
лы Валиевой — на этот раз рассма-
тривает в одном флаконе четыре 
дела, опосредованно связанные с фи-

гуристкой. Международный союз 
конькобежцев (ISU) переместил рос-
сийскую команду с первого места 
на третье после аннулирования ре-
зультатов Валиевой. Чемпионами 
были названы фигуристы из сбор-
ной США, сборная Японии поднялась 
на вторую строчку, а вот сборная Ка-
нады осталась на четвёртом месте.

Такой ход ISU воспринимался 
как компромиссный. Но практиче-
ски сразу стало известно о несогла-
сии с ним как россиян, так и канад-
цев. Одну апелляцию в CAS подали 
совместно Федерация фигурного 
катания и НОК Канады, а также ка-
надская команда в составе Мадлен 
Скизас, Романа Садовского, Пайпер 
Гиллес и Поля Пуарье, Кирстен Мур-
Тауэрс и Майкла Маринаро, Ванес-
сы Джеймс и Эрика Редфорда. Канад-
цы требуют присудить им бронзовую 
медаль.

От России в Лозанне будут разби-
рать сразу три заявления. Отдельно 
апелляции подали Олимпийский ко-
митет России, Федерация фигурно-
го катания на коньках и российская 
команда в составе Камилы Валиевой, 
Марка Кондратюка, Анастасии Миши-
ной и Александра Галлямова, Викто-
рии Синициной и Никиты Кацалапова. 
Наша сторона настаивает на присуж-
дении фигуристам золотой медали. 
Поскольку фамилия Валиевой в до-
кументах CAS присутствует, это мож-
но рассматривать как попытку сохра-
нить медаль даже для Камилы.

Любопытно, что на днях Галлямов 
выступил с открытым обращением 
к президенту МОК Томасу Баху. «Ува-
жаемый господин Томас Бах! К сожа-
лению, я не очень силён в языках (мне 
действительно стыдно, так как за по-
следние четыре месяца прилетает 
куча предложений о сотрудничестве 
на английском), поэтому попрошу 
объяснить. Скажите, пожалуйста, что 
значит идиоматическое выражение 
An Olympic medal is forever? (олимпий-
ская медаль навсегда. — «Известия») 
Сенкью вери мач», — написал Алек-
сандр в своём телеграм-канале.

Недовольства сторон понятны. 
Россияне не понимают, на каких ос-
нованиях их лишают первого места, 
хотя допинг-тесты Валиевой на самой 
Олимпиаде были чистыми. Более того, 
если считать командный турнир фи-
гуристов на Играх командным видом 
спорта, то отстранение одного спорт-
смена не должно влиять на общий ре-
зультат всей команды.

С другой стороны, подобный тур-
нир можно воспринимать и как 
эстафету в циклических видах или 
командные соревнования по спортив-
ной гимнастике. И при таком раскладе 
решение обнулить результат отстра-
нённого спортсмена объяснимо. Дру-
гой вопрос — каким образом должен 
происходить пересмотр результатов? 
Как оказалось, у ISU не было зара-
нее продуманной схемы — регламент 
командного турнира Международ-
ный союз конькобежцев разрабаты-

вал в авральном режиме, чтобы успеть 
к сочинским Играм-2014, поэтому тон-
кими вопросами решил не заморачи-
ваться.

ISU даже не знал, что делать в слу-
чае равенства баллов между команда-
ми. Так что и в вопросе с пересмотром 
результатов в случае дисквалифика-
ции одного из членов сборной у чи-
новников из ISU была свобода рук 
в трактовке правил. Федерация ан-
нулировала баллы Валиевой в жен-
ских соревнованиях — то есть сня-
ла со сборной России 20 очков. Но при 
этом удивительным образом не стала 
пересчитывать баллы другим, что про-
исходит, например, в случае снятия од-
ного из спортсменов по ходу старта.

В итоге наши фигуристы после по-
тери одного бойца остались третьими, 
обогнав на балл Канаду (54:53). Отсут-
ствие чётко прописанного регламента 
позволяло ISU принять любое реше-
ние — как отстранить Россию вовсе, 
так и сохранить за ней первое место. 
И всё же самым ожидаемым было чет-
вёртое место и третье для Канады — 
поэтому финальный вердикт стал 
сюрпризом.

Спорт

«Кто хочет быть рабом — 
пусть идёт к Томасу Баху»
Президент Международной ассоциации бокса  
Умар Кремлёв — о МОК и бойкоте американцев

Алексей Фомин 

Когда в отношении российских и бело-
русских спортсменов начались санк-

ции, наиболее активное сопротивление 
им стала оказывать Международная ас-
социация бокса (IBA). В прошлом году 
она допустила на чемпионат мира в Таш-
кенте наших боксёров под своим флагом. 
И во время награждений они слушали 
гимны России и Белоруссии. Это при-

вело к бойкоту турнира со стороны 
21 национальной федерации во гла-
ве с США и Великобританией, а амери-
канцы и ещё несколько стран и вовсе 
прекратили своё членство в IBA.

Их поддержал Международный 
олимпийский комитет (МОК), лишив-
ший IBA признания. В интервью «Из-
вестиям» президент IBA Умар Кремлёв 
рассказал о противостоянии с МОК, 
объяснил, кто теперь будет выступать 
от США на чемпионатах мира по боксу, 
и назвал призовые намеченных на сен-
тябрь Игр дружбы.

Вы присутствовали на церемонии от-
крытия Игр будущего в Казани. Как вам 
такой формат соревнований, где совме-
щаются киберспорт и реальный спорт?

Игры будущего — хорошая идея но-
вого формата спортивных соревнова-
ний. Чем больше будет таких форматов, 
тем интереснее. И нация станет более 
здоровой. А Игры будущего — истори-
ческое событие, поскольку фиджитал-
формат позволяет геймерам не только 
сидеть за компьютером, но ещё бегать 
и выполнять иные упражнения. Та-
ким образом, геймеры тоже становят-
ся спортсменами. И ещё посмотрите, 
представители скольких стран при-
ехали в Казань. Это же классно!

Можно назвать Игры будущего анало-
гом Олимпиады?

Мне трудно оценить, стоит ли нам 
вообще рассуждать об аналоге Олим-
пиады. Олимпиада — хорошее между-
народное спортивное соревнование. 
Но сегодня разные спортивные чинов-
ники загадили это событие. Они унич-
тожают олимпийскую семью.

Бах — человек, который разрушает 
олимпийскую семью. Занимается поли-
тикой. Знаете, это называется «На забо-
ре сидеть и смотреть, куда ветер поду-
ет. Где лучше — туда и побегу».

А Олимпиада создавалась, чтобы 
не было конфликтов. И чтобы все спо-
ры решались на спортивных аренах. Се-
годня эта идеология разрушается. Се-
годня МОК во главе с Томасом Бахом 
и его офисом превратился в частный 
клуб аферистов. Почему я это говорю? 
Потому что, например, в боксе ты при-
езжаешь на чемпионат мира — у тебя ме-
даль из чистого золота, призовые.

В МОК не так?
Да. У нас Международная ассоциа-

ция бокса отдаёт на призовые спорт-
сменам всё, что зарабатывает. А МОК 
нет. Спортсмен приезжает на Олимпи-
аду, выигрывает медаль и ничего не по-
лучает от МОК в финансовом плане. Ему 
железку повесили на шею — он уехал 
домой. А при этом МОК по итогам каж-
дой Олимпиады отчитывается, что за-
рабатывает сотни миллионов долла-
ров. Но не отчитывается, куда тратит 
эти деньги. Отсюда и мои слова, что 
организация превратилась в частную 
лавочку. Эти деньги они направляют 
на свои зарплаты, перелёты, гостини-
цы. Но за счёт чего МОК получает та-
кие огромные доходы? За счёт зрителей 
и спонсоров. А за счёт кого появляются 
зрители и спонсоры? За счёт спортсме-
нов. Кому должны идти деньги?

По вашей логике — спортсменам.
Да. Но от МОК им не идёт ничего. IBA 

уже об этом не раз заявляла и показы-
вала эту несправедливость. Я, как пре-

зидент IBA, буду отстаивать дальше ин-
тересы спортсменов. Мы заставим МОК 
передать боксёрам все деньги, которые 
по итогам Олимпиады будут заработа-
ны на боксе. Хочет этого МОК или нет — 
мы будем судиться. И докажем, что это 
деньги боксёров, а не МОК. А там это бу-
дет примером для других спортсменов.

А где вы собираетесь судиться? В CAS, на-
ходящемся в Швейцарии?

Пока не будем раскрывать все кар-
ты. Но по CAS хочу тоже высказать свою 
позицию. Я против этого суда ничего 
не имею, но его положение лишь под-
тверждает тезис, что МОК стал частным 
клубом. Неправильно, что CAS внутри 
МОК. Он должен быть отдельной струк-
турой. 

Местечковый подход в принятии 
решений всех раздражает. И те форма-
ты, которые предлагает Россия, как раз 
закладывают в своей основе справед-
ливость, свободу и отсутствие поли-
тики в спорте. Игры будущего — лишь 
один из таких примеров. Спортивный 
мир чувствует это. В сентябре, напри-
мер, в Москве и Екатеринбурге прой-
дут Игры дружбы.

А их можно назвать альтернативой Олим-
пиаде?

Игры дружбы — не альтернатива 
Олимпиаде. На Олимпиаде сегодняш-
ние чиновники не уважают спортсме-
нов. И грабят их. Игры дружбы — новый 
формат, который лучше. В том числе 
в плане уважения спортсменов. Там они 
получат призовые, медали из чистого 
золота. Причём призовые большие — 
за первое место около $50 тыс. Более 
ста стран будет участвовать в сентябрь-
ских Играх дружбы. Уже в ОАЭ создана 
Международная ассоциация дружбы, 
которая активно работает и будет зани-
маться организацией Игр. Из её бюдже-
та и будут призовые.

Эта ассоциация альтернатива МОК?
Ассоциация создана для спортсме-

нов. Это профессиональный формат. 
А МОК всё-таки больше любительский. 
Сегодня он потерял полное доверие. 
Большое недовольство его руковод-
ством. И я призываю всех спортивных 
чиновников не бояться избавить олим-
пийскую семью от таких гиен.

МОК при этом в прошлом году лишил 
IBA признания. Насколько это измени-
ло жизнь вашей организации?

МОК уже не первый год пытается нас 
разрушить. Но боксёрская семья едина. 
Мы же создаём условия для спортсме-
нов. Кто хочет быть рабом — пусть идёт 
к Томасу Баху. Потому что он занимает-
ся рабством. Кто хочет быть свободным 
и получить защиту от международных 
санкций — тот получит это у нас в IBA.

Дмитрий Гарин 

И гры будущего в Казани в самом раз-
гаре: триумф россиян в фиджитал-

хоккее, победы китайцев в Dota 2, индий-
цев — в битве роботов. Международные 
соревнования не только проходят в оже-
сточённой борьбе, но и получают пози-
тивные отзывы участников со всего мира, 
а восемь стран уже готовы организовать 
следующие Игры будущего, заявил ви-
це-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

21 вид спорта, больше десятка спор-
тивных и тренировочных объектов 
в трёх городах. Свыше 2 тыс. участни-
ков из 107 стран мира. 150 млн потенци-
альных зрителей. Речь идёт не об Олим-
пиаде, Универсиаде или любой другой 
мультиспортивной спартакиаде. Это 
цифры Игр будущего-2024 — первых 
в истории комплексных соревнований 
в формате фиджитал (physical + digital).

Их цель — объединить физическую 
культуру и киберспорт, или VR- и AR-
технологию, а значит, проверить на-
выки атлетов в двух до сих пор никак 
не связанных измерениях. Пока обще-
ство пытается определить место кибер-
спорта в мире, сама индустрия огром-
ными темпами движется к финансовому 
успеху. Однако разговоры о включении 
киберспорта, например, в программу 
Олимпиады до сих пор кажутся шуткой. 
Всё-таки атлетизма тем, кто соревнует-
ся с геймпадами, не хватает. Либо это 
предубеждение?

Чтобы выяснить, насколько это мне-
ние справедливо, а также добавить в ки-
берспорт фитнес-активности, и приду-

мали фиджитал-игры. А за реализацию 
концепции взялся Татарстан, которо-
му доверили проводить первые Игры 
будущего.

Замысел турнира прост: сначала 
вы доказываете, что лучшие за игро-
вой консолью, а затем — в реальных 
спортивных баталиях. Правила и кон-
цепции отдельных дисциплин в респуб-
лике прорабатывали на протяжении 
двух лет. И первые дни соревнований 
показывают, что эти труды были не на-
прасны.

— На Играх будущего потрясающие 
организаторы, они очень заботятся 
о каждом спортсмене. Вообще, это до-
вольно необычно — соединение диджи-
тал- и физических дисциплин, мне очень 
всё нравится. Думаю, у этого направле-
ния большое будущее, — сказал ТАСС 
участник команды GLD Racing из Ки-
тая Кун Хайсэнь, приехавший в Казань 
на Игры будущего для выступления 
в гонке дронов.

Соревнования на фиджитал-Олим-
пиаде поделены на несколько категорий, 
или, как здесь говорят, вызовов: спорт, 
тактика, стратегия, технологии и ско-
рость. Категория «Спорт» по понятным 
причинам наиболее близка и понятна 
рядовому зрителю телетрансляций — 
тут симуляторы и их реальные анало-
ги. В программе заявлены футбол, бас-
кетбол, хоккей, гонки, единоборства, 
скейтбординг и велоспорт.

Во многих из них соревнования уже 
завершились. В фиджитал-хоккее рав-
ных не было российской команде Liga 
Pro Team. В финале они обыграли сво-

их соотечественников команду Cosmos 
х17. Встреча завершилась со счётом 
4:3 (хоккейный симулятор — 3:0, фи-
зический хоккей 3x3 — 1:3). Первые же 
медали Игр будущего разыграли в дис-
циплине виртуальная велогонка. По-
бедителем стала команда Belarus. Вто-
рое и третье места заняли российская 
команда Marathon-Tula и итальянская 
Italian Espresso.

Ещё одна категория: вызов «Такти-
ка» — для любителей пострелять как 
вживую, так и в виртуальной реально-
сти. Участников ждут тактические шу-
теры и лазертаг. В категории «Страте-
гия» сверхпопулярные онлайн-игры, 
такие как Dota 2, чемпионат мира по ко-
торой сравним по аудитории с турни-
рами по реальным видам спорта. При-
зовой фонд в Dota 2 составил $1 млн, 
а чемпионский титул разыграли две 
команды из Китая, и Xtreme Gaming 
была сильнее LGD Gaming (2:0). Побе-
дители заработали $350 тыс., а финали-
сты получили $160 тыс. На пути к фина-
лу Xtreme Gaming проиграла лишь одну 
карту — в матче против ещё одной ки-
тайской команды Azure Ray в четверть-
финале плей-офф.

Самым необычным вызовом стали 
«Технологии». Тут показательные дис-
циплины — битва роботов, гонки дро-
нов, спортивное программирование, 
танцевальный симулятор, VR ритм-
симулятор и кибератлетика. Диапазон 
соревнований максимально обшир-
ный — от комбинации мини-футбола 
с симулятором FIFA (стал с недавних 
пор FCClub) до спидрана легендарного 

Mario из 1980-х, от симрейсинга, едва ли 
отличимого по ощущениям от реальной 
машины, до турнира по мобильной игре 
Mobile Legends: BangBang.

Особенно яркой получилась битва 
роботов. Команда из Индии DS Robotics 
вырвала победу у российского коллек-
тива Daddy Bots. В матче за третье место 
русское дерби: «ТурбоМеХатроники» 
победили Energy Girls (всего в турнире 
приняло участие 16 команд).

— Я с самого начала топил за индий-
цев, — признался «Известиям» руково-
дитель Игр будущего Игорь Столяров. — 
Потому что в первом же бою вынесли 
китайцев. Они красавцы! Как прошла 
эта номинация? Мне кажется, честная 
борьба, очень конкурентная, очень дра-
матичная. В последнем бою загорелся 
робот, круче такого финала ожидать 
было сложно.

Мотивацию участникам удалось 
обеспечить как общей медийной рас-
круткой Игр будущего, так и значи-
тельным призовым фондом. К примеру, 
в футболе и баскетболе впервые разы-
грают по $1,25 млн — турниры по си-
муляторам таких денег ещё не знали. 
В этих соревнованиях уже начались 
стадии плей-офф.
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Роботы и техника
Доминирование китайцев в Dota 2  
и победа Индии в битве киборгов —  
как проходят Игры будущего в Казани

N
ih

ar
ik

a 
Ku

lk
ar

ni
 | 

Re
ut

er
s

Ф
ёд

ор
 У

сп
ен

ск
ий

 | 
«С

по
рт

-Э
кс

пр
ес

с»

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: М
ак

си
м 

Бо
го

ви
д 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и


	izv_2802_01
	izv_2802_02
	izv_2802_03
	izv_2802_04
	izv_2802_05
	izv_2802_06
	izv_2802_07
	izv_2802_08

